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Сердечное приветствие
ЧЛЕНАМ МЕЖДУНАРОДНОГО ОЛИМПИЙСКОГО КОМИТЕТА, 

ОРГАНИЗАЦИОННОМУ КОМИТЕТУ И УЧАСТНИКАМ X X I ЛЕТ
НИХ ОЛИМПИЙСКИХ ИГР

Сердечно приветствую организа
торов и участников XX I летних 
Олимпийских игр 1976 года.

Олимпийские игры — важней
шее событие в международной 
спортивной жизни; они привлека
ют к себе пристальное внимание 
миллионов людей нашей планеты, 
отражают неодолимое стремление 
человечества к миру и прогрессу.

Тот факт, что под олимпиискими 
знаменами собрались спортсмены 
всех континентов — еще одно сви
детельство желания народов жить 
в атмосфере дружбы, взаимопо
нимания и активного сотрудниче
ства.

Мы отдаем должное Организа
ционному комитету Олимпиады и 
трудолюбивому народу Канады за

их усилия по подготовке и прове
дению всемирного спортивного 
праздника.

Физическая культура и спорт 
оказывают огромное воздействие 
на формирование гармоничного 
человека, способствуют сохране
нию на долгие годы здоровья и 
творческой активности людей. 
Коммунистическая партия Совет- 

'ского Союза и правительство 
СССР проявляют постоянную за
боту о развитии спортивного дви
жения в стране, о внедрении фи

зической культуры в повседнев
ную жизнь советского народа.

СССР поддерживал и будет под
держивать современное олимпий
ское движение. Сейчас советские 
люди ведут подготовку москов
ской Олимпиады 1980 года и сде
лают все для того, чтобы она про
шла на высоком уровне, дала но
вые импульсы благородным иде
ям дружбы и мира.-

От всей души желаю организа
торам XX I летней Олимпиады в 
Монреале успешного проведения 
спортивного праздника, а участни
кам Игр — новых достижений в 
спорте, учебе и труде, личного 
счастья.

Л. БРЕЖНЕВ.

В О Б К О М Е  К П С С

Рабочей инициативе—  
всемерную поддержку

В обком КПСС обратились с письмом рабочие ук
рупненной бригады из Аслановского леспромхоза, 
возглавляемой Героем Социалистического Труда 
В. П. Янышевским. Лесозаготовители писали о том, 
что на предприятии мало заботятся о четкой органи
зации производства, внедрении нового, а это мешает 
выполнению социалистических обязательств, работе 
по методу бригадного хозяйственного расчета.

Бюро обкома КПСС рассмотрело письмо лесозаго
товительной бригады Аслановского леспромхоза, воз
главляемой Героем Социалистического Труда В. П. 
Янышевским, о недостатках в организации бригадно
го хозрасчетного подряда и приняло постановление.

В нем отмечается, что партийный комитет Асланов
ского леспромхоза, проводя определенную работу по вы
полнению постановления бюро обкома КПСС «Об обра
щении передовых бригад Прикетья «Бригадный подряд 
—путь к высокой эффективности», опубликованном в га
зете «Красное знамя», и об опыте Васюганского сплавного 
участка объединения «Каргасоклес» по организации лесо
сечных работ в две смены», не в полной мере использует 
возможности, заложенные в обращении передовых бригад 
Прикетья.

В письме коллектива бригады, направленном в обком 
КПСС, справедливо отмечается, что администрация лес
промхоза, заключив договор на хозрасчетный подряд, до
пускает серьезные недостатки в материально-техниче
ском снабжении, организации учета, не создает необхо
димые условия для выполнения взятых обязательств.

Партком не провел широкого обсуждения постановле
ния бюро обкома КПСС на партийных собраниях, в тру
довых коллективах, среди специалистов. Отдельные спе
циалисты леспромхоза пассивно относятся к внедрению 
бригадного подряда. В леспромхозе не получило разви
тия движение под девизом: «Рабочему почину инже
нерную поддержку».

Руководители леспромхоза тт. Валигура, Гуньков, се
кретарь парткома тов. Бондырев редко бывают в бригаде, 
не вникают в ее нужды, ряд вопросов, касающйхся жиз
ни бригады, решают без ведома коллектива и бригадира.

Подобное отношение противоречит духу и принципам' 
социалистического соревнования, губит инициативу, отри
цательно сказывается на воспитании коллектива. На эти 
недостатки своевременно указала газета «Красное знамя» 
в статье «Диалектика поиска», опубликованной 24 июня 
1976 года.

Верхнекетский райком КПСС (тов. Ильин) слабо орга
низует выполнение постановления обкома КПСС. Не по
лучая действенной поддержки от райкома, передовые 
бригады вынуждены обращаться за разрешением вопро
сов в обком КПСС, областную газету.

Бюро обкома КПСС обратило внимание парткома Асла
новского леспромхоза (тов. Бондырева) на серьезные не
достатки в выполнении постановления бюро обкома КПСС 
«Об обращении передовых бригад Прикетья «Бригадный 
подряд — путь к высокой эффективности», опубликован
ном в газете «Красное знамя», и об опыте Васюганского 
сплавного участка объединения «Каргасоклес» по органи
зации лесосечных работ в две смены», строго указало ди
ректору леспромхоза М. Ф. Валигуре, секретарю партко
ма А. А. Бондыреву на неправильное отношение к ини
циативе бригады Героя Социалистического Труда В. П. 
Янышевского по внедрению хозрасчетного подряда и 
принятию социалистических обязательств на десятую пя
тилетку.

Бюро обкома КПСС потребовало от партийного комите
та, дирекции, профсоюзной и комсомольской организаций 
леспромхоза улучшить организаторскую и политико-вос
питательную работу, глубже изучать положение дел в 
бригадах, активнее вмешиваться в устранение недостат
ков, шире привлекать рабочих к решению вопросов дея
тельности предприятия, обеспечить регулярное информи
рование трудящихся, добиваться, чтобы в каждом кол
лективе был хороший трудовой настрой, повысить ответ
ственность за внедрение бригадного подряда инженерно- 
технических работников, аппарата управления и руково
дителей производства.

Бюро обкома КПСС обязало Верхнекетский райком 
КПСС глубже вникать в работу бригад—инициаторов дви
жения за внедрение хозрасчетного подряда на лесозаго
товках, более принципиально оценивать недостатки, до
пускаемые хозяйственными руководителями и партийны
ми комитетами' предприятий в организации социалисти
ческого соревнования и создании условий для более эф
фективной работы коллективов.

Бюро обкома КПСС обязало объединение «Томлеспром» 
(тт. Шкабуру, Савина), обком профсоюза рабочих лесной, 
бумажной и деревообрабатывающей промышленности 
(тов. Исакова) улучшить контроль и изучение опыта рабо
ты бригад, взявших хозрасчетный подряд, постоянно со
вершенствовать систему учета, формы Материального и 
морального стимулирования. Предложено к 1 ноября 1976 
года подвести итоги работы коллективов по методу хоз
расчетного подряда и разработать рекомендации на зим
ний период.

П о д п и с а н и е  С оглаш ен и я  между Советским 
Союзом и Францией о предупреждении случайного 
и ли  н е с а н к ц и о н и р о в а н н о г о  п р и м е н е н и я  

я д е р н о г о  о р у ж и я
В результате встреч и контактов меж

ду Генеральным секретарем ЦК КПСС 
Л. И. Брежневым и Президентом Фран
ции В. Жискар д’Эсдэном были заложе
ны основы Соглашения между Совет
ским Союзом и Францией о предупреж
дении случайного или несанкциониро
ванного применения ядерного оружия.

16 июля в Кремле это соглашение бы
ло оформлено путем обмена письмами, 
которые с советской стороны подписал 
член Политбюро ЦК КПСС,* министр 
иностранных _дел СССР А. А. Громыко, 
с французской — министр иностранных 
дел Франции Ж. Сованьярг.

На подписании были товарищи Л. И. 
Брежнев, Н. В. Подгорный, А. Н. Косы
гин, Д. Ф. Устинов. Присутствовали так
же заместитель Председателя Совета 
Министров СССР В. А. Кириллин, секре

тарь Президиума Верховного Совета 
СССР М. П. Георгадзе, Председатель 
Совета Союза Верховного Совета 
СССР А. П. Шитиков, Председатель Со
вета Национальностей Верховного Со
вета СССР В. П. Рубен, председатель 
Гостелерадио СССР С. Г. Лапин, первый 
заместитель министра иностранных дел 
СССР В. В. Кузнецов, первый замести
тель министра обороны СССР В. Г. Ку
ликов. Среди присутствовавших нахо
дились посол СССР во Франции С. В. 
Червоненко и посол Франции в СССР 
Б. де Лесс.

Тексты обменных писем, представля
ющих собой Соглашение между Совет
ским Союзом и Францией о предупреж
дении случайного или несанкциониро
ванного применения ядерного оружия, 
публикуются в печати. (ТАСС).

•  БРИГАДНЫЙ ХОЗРАСЧЕТ 
— В ДЕЙСТВИЕ

« С А Л Ю Т  - 5 » :
ИССЛЕДОВАНИЯ
ПРОДОЛЖАЮТСЯ

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 16 июля. (ТАСС). 
К 11 часам московского вре
мени орбитальная научная 
станция «Салют-5» соверши
ла 380 оборотов вокруг Зем
ли. Из них 137—с -экипажем 
на борту.

Сегодня по программе тех
нологических экспериментов 
с помощью прибора «По
ток» 1 Борис Волынов и Ви
талий Жолобов изучали 
особенности движения жид
кости в невесомости под 
действием сил поверхност
ного натяжения.

В ходе рабочего дня эки
паж выполняет спектрОгра- 
фирование природных обра
зований над отдельными 
районами территории Совет
ского Союза. Спектральная 
съемка ведется также над 
акваторией Атлантического 
океана в районах сильных 
океанических течений.

Самочувствие космонавтов 
Волынова и Жолобова хоро
шее. Программа научных ис
следований на околоземной 
орбите продолжается.

«КОСМОС-841» 
В П О Л Е Т Е

15 июля 1976 года в Совет
ском Союзе произведен за
пуск очередного искусствен
ного спутника Земли «Кос
мос-841». .

На борту спутника уста
новлена научная аппарату
ра, предназначенная для 
продолжения исследований 
космического пространства.

(ТАСС).

ФОТОРЕПОРТАЖ К  (

у ч а с т к е

На южном 

т р а с с ы
Летние месяцы на строительстве газопровода Нижне

вартовск — Томск — Кузбасс самые трудные. В Криво- 
шеинском районе . работают коллективы объединения 
«Южгазпромстрой». На 300-километровом участке тру
дятся подразделения четырех строительных управлений. 
За землеройными агрегатами вплотную идут сварщики, 
а от них еще «горячую» трубу забинтовывают в полиэти
леновую пленку изолировщики.

Колонну из строительного управления № 5 возглавляет 
В. С. Гой. За день этот коллектив укладывает в траншею 
по 800 — 1.000 метров готовой трубы. Подлинные образцы 
труда показывают бригадир изолировщиков кавалер ор
дена Ленина М. Суворов, машинисты изолировочных ма
шин В. Хорошилов и В. Чайкин. Качество работы этого 
коллектива всегда высокое. '

НА СНИМКАХ: идет изоляция газопровода: комсомо
лец Василий Чайкин.

Е. ЛИСИЦЫН.
Фото автора.
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О Б З О Р  =......... =
С хорошей инициативой 

— заготовить по тонне ви
таминной травяной муки 
на корову — выступили 
нынче труженики Колпа- 
шевского района. Это начи
нание поддержано во мно
гих хозяйствах области. 
Нынче большинство агрега
тов АВМ было лучше под
готовлено к сезону, на 15— 
18 дней раньше прошлогод
него началась заготовка 
травяного концентрата. Ор
ганизованное обкомом
КПСС и облисполкомом со
ревнование машинистов 
АВМ позволило . повысить 
темпы работ и качество про
дукции. В итоге к 
14 июля в области заго
товлено 7.630 тонн витамин
ной травяной муки. Это 
19,5 процента сезонного за
дания и на 4.540 тонн боль-,.

ше, чем было произведено 
к этому времени в минув
шем году.

Среди районов особенно 
организованно готовят тра
вяной концентрат Молча- 
новский, Первомайский, 
Чаинский, КривоШеинский 
и Колпашевский. Успешно 
выполняет свои социалисти
ческие обязательства кол
лектив агрегата по приго
товлению травяной муки 
Тугайской птицефабрики, 
где старшими машинистами 
В. Р. Сук, Ю. П. Марьин, 
Н. А. Клюкин. Здесь между 
сменами организовано бое
вое соревнование за первен
ство, итоги которого подво
дятся ежедневно. Главное 
здесь в условиях соревнова
ния—качество произведенно
го корма. Агрегат, занявший 
в минувшем году одно из

ДОРОГУ ТРАВЯНОМУ 
К О Н Ц Е Н Т Р А Т У
первых мест в стране, и 
нынче не собирается сда
вать завоеванные позиции. 
К 14 июля заготовлено око
ло 260 тонн муки. Это по
зволило туганцам обогнать 
коллектив механизаторов из 
совхоза «Молчановский», 
где старшим машинистом 
В. И. Стратулат, на 64 тон
ны.

Хорошо работают коллек
тивы, обслуживающие аг
регаты АВМ во многих дру
гих хозяйствах.

Однако немало АВМ бы
ло поздно включено в ра
боту, а сейчас неудовлетво
рительно производится их 
эксплуатация: нерегулярно 
подвозится зеленая масса,

труд организован в одну 
смену. Так, мощный агре
гат СБ-1,5 (его производи
тельность почти в четыре 
раза выше, чем у АВМ-0,4) 
в колхозе имени X X II съез
да КПСС Зырянского райо
на с начала сезона, произ
вел всего 78 тонн муки. 
Низкую производительность 
показывают агрегаты
АВМ-0,4 в колхозах имени 
Фрунзе и имени Калинина 
этого же района, в совхозе 
имени Лепина Асиновского 
района.

С большим опозданием 
начали готовить травяной 
концентрат в ряде хозяйств

По данным ЦСУ СССР, на 
12 июля в хозяйствах стра
ны сеяные и естественные 
травы скошены первым 
укосом на 29,3 миллиона 
гектарах. Прирост за отчет
ную неделю составил более 
семи миллионов гектаров.

Высокими темпами косо
вицу трав ведут хозяйства 
республик Средней Азии, 
Грузии, Литвы. Отстают от 
прошлогоднего графика хо
зяйства Армении, Латвии,

некоторых областей Рос
сийской Федерации.

В целом по, стране колхо
зы и совхозы заготовили 
13,8 миллиона тонн сена. 
Значительно больше по 
сравнению с прошлым го
дом доставлено к фермам 
этого корма в хозяйствах 
Узбекистана, Киргизии, 
Азербайджана. Отстают с 
заготовкой сена хозяйства 
Эстонии, Латвии, Белорус
сии.

Учитывая погодные усло
вия, многие колхозы и сов
хозы большое внимание 
уделяют заготовке сенажа и 
травяной муки. Их припа
сено соответственно 31,6 
миллиона тонн и два мил
лиона тонн.

(ТАСС).

ПО ОБЛАСТИ

ф К 16 июля заготовлено сена на 11.700 тонн больше, 
чем к этому времени в прошлом году. Вперед вышел 
Первомайский район — 12,4 процента задания.

ф Темпы прошлого года по закладке сенажа опереже
ны на 42 тысячи тонн. Впереди также Первомайский 
район — 47 процентов к плану. За ним идут Молчанов
ский, Колпашевский и Томский районы.

ф 2.900 тонн силоса заложили в траншеи рабочие сов
хозов Каргасокского района, 2.500 — Александровского.

З А Д А Н И Е  В Ы П О Л Н Е Н О
Первыми выполнили 

задание по заготовке се
нажа в Зырянском райо
не механизаторы колхо
за «Сибиряк». Сочного 
корма уложено в тран
шеи 1.200 тонн. Сверх 
плана припасено 200 
тонн сенажа, но механи
зированные звенья про
должают его закладку

Д Е Р Ж А Т
Механизаторы кормо

заготовительных звеньев 
колхоза «Искра» вы
ступили инициаторами 
соревнования за сжатые 
сроки и высокое качест
во заготовки сена и се
нажа в Первомайском 
районе. Их слово—за 10— 
12 дней уложить в скир
ды и траншеи заплани
рованное количество кор
мов только высокого ка
чества.

Уже за первую неделю 
звено Р. А. Керба выпол
нило сезонное задание 
по заготовке сенажа на

из естественных и мно
голетних трав.

Лучших результатов 
на заготовке кормов до
бились механизаторы 
звена С. П. Цыганкова. 
В траншеях Цыганов- 
ского отделения хозяйст
ва, где они трудятся, уже 
уложено 718 тонн сенажа.

Г. ГОВОРОВ.
Зы рянский район.

С Л О В О
40 процентов. Согласно 
рабочему плану, звену 
нужно закладывать в 
траншеи по 100 тонн под
вяленной массы. Поза
вчера механизаторы пе
рекрыли задание в три 
раза.

Колхоз близок к вы
полнению сезонного за
дания по сенажу. Масса 
от агрегатов поступает 
чистая, в траншеях бес
прерывно плотно трам
буется и быстро закры
вается.

О. ЛОГИНОВА.
П ервомайский район.

П О - У Д А Р Н О М У
Звено механизаторов 

первого отделения совхо
за «Авангард» под руко
водством А. Б. Смердова 
ежедневно добивается 
высокой производитель
ности труда на заготовке 
кормов. При плане 100 
тонн они за день укла
дывают в траншеи 180 
тонн сенажа. Начиная 
сезон, механизаторы обя
зались припасти этого 
корма 3.000 тонн — по 
пять тонн на корову. По
ловина этого количества 
уже лежит в траншеях.

На полях и у животно
водческих дворов Базоя, 
где расположены сенаж- 
ные траншеи, работа не

приостанавливается е 
раннего утра и до позд
него вечера. На полях 
четыре «Вихря» и 
«КУФа», которыми уп
равляют Ф. А. Шевцов, 
Виктор Николаевич,
Александр Леонтьевич, 
Александр Дмитриевич 
Кантаевы. Они успевают 
подобрать, измельчить 
массу и одновременно 
загрузить транспорт, не 
допуская простоев. На 
доставке зеленой массы 
высокой выработки до
биваются механизаторы 
А. А. Казанцев, Н. А. Гу
дилин.

В. ГЕРАСИМОВ.
Ксвкевшгковсиий район.

Н А  С Ч Е Т У  К А Ж Д Ы Й  Ч А С
Организованно начали 

заготовку кормов меха
низаторы совхоза «Коло- 
минский». Дирекция и 
партийная организация 
хозяйства взяли под осо
бый контроль комплекс 
летних работ. Механи
зированным звеньям до
ведены четкие задания 
на день и сезон. Между 
коллективами разгоре
лось действенное социа
листическое соревнова
ние. И как результат, в 
совхозе больше, чем  ̂ в 
других хозяйствах райо
на, скошено трав, заскир
довано 13 процентов се
на, приготовлено 520 

тонн витаминной травя-

Шегарского, Кожевников- 
ского и Бакчарского райо
нов. Именно этим можно 
объяснить невысокую выра
ботку агрегатов. Больше того, 
10 агрегатов в хозяйствах 
Асиновского, .Кожевников- 
ского, Чаинского и Шегар- 
ского районов все еще в 
стадии строительства. Есте
ственно, это сдерживает 
темпы заготовки ценного 
корма.

Труженики области обя
зались нынче заготовить 40 
тысяч тонн травяного кон
центрата. Есть возможность 
не только выполнить, но и 
перевыполнить принятое 
обязательство. Важно, что
бы в увеличении производ
ства травяной муки были 
заинтересованы все — от 
директора совхоза или 
председателя колхоза до 
подсобного рабочего агрега
та.

А. РУДЕНКО, 
главный агроном обл- 
сельхозуправления по 

кормопроизводству,

ной муки — 30 процентов 
сезонного задания.

У  механизаторов отря
да А. С. Пономарева из 
Леботерского отделения 
на счету каждый час 
страдного времени. Они 
дали слово заготовить 
1.200 тонн сена — вдвое 
больше сезонного задания.

Четкий ритм, высокая 
организация труда ха
рактеризуют работу кол
лективов, обслуживаю
щих агрегаты по приго
товлению витаминной 
травяной муки. 250 тонн 
ценного корма на счету 
механизаторов бригад 
Б. А. Воробьева и А. Д. 
Логунова.

В. МИРОПШИКОВ.
Чаинский район.

ЗА ПРАВО
ПОДПИСАТЬ
Р А П О Р Т

Бригада опрессовщиков 
из универсально-кабель
ного цеха объединения 
«Сибкабель», которой ру
ководит Михаил Ковалев, 
выполняет план постоян
но на 115—120 процентов 
при хорошем качестве.

Недавно бригада, в ко
торой все комсомольцы, 
приняла решение сорев
новаться за право подпи
сать рапорт Ленинского 
комсомола ЦК КПСС к 
60-летию Советской вла
сти. Коллектив обязался 
годовой план выполнить 
ко дню рождения комсо
мола — 29 октября.
Бригада решила добиться 
личного клейма на свою 
продукцию. Обязательст
ва выполняются успеш
но. В. МАКУРИНА.

\  :
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П А Р Т И Й Н А Я
Ж И З Н Ь

Уже не один год работа
ет на лугах совхоза «Гал- 
кинский» «трио» братьев 
Зайцевых — коммуни
сты .Иван и Петр и их млад-, 
ший брат комсомолец Лео
нид. .Старшие из династии 
вместе с коммунистом Бо
рисом Мурашовым вышли 
на косовицу трав, а Леонид 
возглавил' звено на скирдо
вании сана. Трудятся они 
добросовестно.

Коммунисты районной 
партийной организации пра
вильно понимают ту боль
шую ответственность, кото
рая легла в-а их плечи в ны
нешнюю сенокосную пору.

Вдохновленные письмом 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. .Брежнева к пе
редовым .механизаторам 
страны, трузкеники района 
взяли высокие социалисти
ческие обязательства на пе
риод летне-осеннего комп
лекса сельскохозяйственных 
работ. Сейчас настала пора 
выполнить их первую часть 
— обеспечить .общественное 
животноводство полноцен
ными кормами. Сделать 
предстоит немало: заскирдо
вать 18.800 тонн сена, зало
жить 20.000 тонн сенажа и 
53.400 тонн силоса, загото
вить 2.000 тонн витаминной 
травяной туки и 400 тонн 
веточного корма, что потре
бует четкого сосредоточения 
сил. расстановки людей и 
техники, хорошо организо
ванной массово-политиче
ской работы в коллективах.

В совхозах «Галкинский», 
«Сибирь». «Чернышевский», 
«Заветы Ильича», «Таеж
ный» вся работа партийных 
организаций нацелена на 
усиление партийного влия
ния в каждом звене и отря
де. 113 коммунистов, 94 ком
сомольца направлены в кол
лективы кормозаготовите- 
лей. Они вошли в состав 32 
партийных, партийно-комсо
мольских и комсомольских 
групп.

Такие группы в периоды 
важных сельскохозяйствен
ных кампаний организуем 
ежегодно. Они создают атмо
сферу взаимной помощи, 
деловой товарищеской кри
тики в коллективах, высту
пают инициаторами социа
листического соревнования. 
Коммунисты ежедневно ана
лизируют успехи и просчеты

З а б о т ы  с е л ь с к и х  к о м м у н и с т о в

С У Ч Е Т О М
О Б С Т А Н О В К И
в работе коллектива, расска
зывают об итогах трудового 
дня, определяют задачи на 
ближайшую перспективу. 
На собраниях партгрупп, на 
которые, как правило, при
глашаются все члены звена 
или отряда, рассматривают
ся самые насущные вопро
сы производственной жизни 
коллектива.

В этом году при комплек
товании звеньев партийные 
организации позаботились о 
дальнейшем развитии на
ставничества. На заготовке 
кормов молодые механиза
торы трудятся под товари
щеской опекой старших.

Вопросы организаторской 
и политической работы на 
заготовке кормов обсуждены 
на собраниях в первичных и 
цеховых парторганизациях, 
на расширенных заседаниях 
парткомов. Утверждены ус
ловия соревнования, рабочие 
планы и планы массово-по
литической работы, куль
турно-бытового обслужива
ния кормозаготовителей. 
Определены дополнительные 
меры по привлечению рабо
чих и служащих, техники 
из организаций и учрежде
ний района. Для оператив
ного руководства заготовкой 
кормов при райкоме партии 
создан, штаб, во все хозяйст
ва направлены парторгани
заторы.

Большое значение райком 
партии, партийные органи
зации придают организации 
соревнования кормозагото
вителей. Трудовое соперни
чество развернулось между 
совхозами, отрядами, звень
ями и отдельными механи
заторами. Один из главных 
показателей — качество. В 
большинстве совхозов при
зовые места присуждаются 
звеньям на заготовке кормов 
при условии, если корма со
ответствуют I и II классам. 
Такое же требование и при 
подведении итогов районно
го соревнования.

Функции контроля за ка
чеством кормов возложены 
на специалистов совхозов, 
фирмы и районного управ
ления сельского хозяйства. 
Большую помощь в этом 
оказывают члены партий
ных й депутатских групп, 
посты народного контроля.

Несмотря на то, что еже
дневно выпадают дожди, 
фронт работ на заготовке 
кормов расширился. На 13 
июля в районе было скошено 
трав на сено, сенаж и травя
ную муку 5.000 гектаров, в 
ряде хозяйств — половина 
сенокосных угодий. Однако 
скирдование сена затяги
вается.

Создавшееся положение 
недавно стало предметом 
серьезного разговора на со
вещании членов бюро рай
кома, директоров и секре
тарей парткомов совхозов. 
Определили, какие меры не
обходимо принять по нара
щиванию темпов заготовки 
кормов в трудных погодных 
условиях. Переключить 
главные силы на закладку 
сенажа — это решение при
знано наиболее оптималь
ным. Ну и, конечно, веточ
ный корм. Используем его в 
качестве сырья для приго
товления витаминной муки, 
а в откормсовхозе «Бакчар- 
ский» закладывают ветки в 
траншеи. Одним словом, все 
делается для того, чтобы, 
несмотря на непогоду, обес
печить сытую зимовку ско
ту.

Темпы работ на лугах 
продолжают расти. И дума
ется, что наши животново
ды, значительно перевыпол
нившие полугодовые планы 
продажи государству моло
ка и мяса, так же успешно 
придут к финишу первого 
года десятой пятилетки.

В. РУСИНОВ,
заведующий организа
ционным отделом Бак- 

чарского райкома партии.

ВЫПУЩЕНО ПОЛИТИЗДАТОМ
Издательство политической литерату

ры выпустило в свет брошюру «За мир, 
безопасность, сотрудничество и соци
альный прогресс в Европе. К итогам 
Конференции коммунистических и ра
бочих партий Европы. Берлин, 29—30 
июня 1976 г.».

В брошюре опубликованы речь на 
конференции главы делегации КПСС

Генерального секретаря ЦК КПСС то
варища Л. И. Брежнева, итоговый доку
мент, единодушно принятый конферен
цией: «За мир, безопасность, сотрудни
чество и социальный прогресс в Евро
пе», документ: «В Политбюро ЦК КПСС. 
«Об итогах берлинской Конференции 
коммунистических и рабочих партий 
Европы». (ТАСС).

ЗАКАЗАМ СЕЛА -
«ЗЕЛЕНУЮ
УЛИЦУ»

ТЭМЗ является одним 
из основных поставщи
ков вентиляторов для 
Элеваторов, хлебопри
емных пунктов и зерно
хранилищ страны. Толь
ко в этом году завод 
должен поставить пред
приятиям Министерства 
хлебозаготовок и объеди
нения «Россельхозтехни- 
ка» около трех тысяч ма
шин различных марок.

Сейчас на заводе гра
фик продукции состав
лен таким образом, что
бы обеспечить в первую 
очередь нужды сельского 
хозяйства и тем самым 
способствовать сохране
нию зерна нового уро-

Т Э М З  '
жая. До 1 августа в ад
рес Министерства хлебо
заготовок будет отгруже
но 886 вентиляторов ма
рок СВМ-5М и «Проход
ка-500».

Около 1.100 вентилято
ров СВМ-5М и «Проход- 
ка-500» получат к 1 сен
тября предприятия объ
единения «Россельхоз- 
техника».

ВКЛАД
КОНСТРУКТОРОВ

На заводе длительное 
время воздушные кана
лы ствола отбойного мо
лотка размечали для 
сверления по кондукто
ру на одном -станке, свер
лили же — на другом. 
Это было малопроизводи
тельно и приводило к 
значительному количест
ву брака.

Инженеры отдела глав
ного конструктора скон-

Внимательные, умные глаза, сосредоточенность в сло
вах, движениях, умение проникнуть в самые насущные 
нужды производства и в нужный момент прийти на по
мощь молодому рабочему — таков Николай Дмитриевич 
Костиков, наставник молодежи, один из лучших рацио
нализаторов, ветеран завода резиновой обуви. В течение 
многих лет Николай Дмитриевич бессменно руководит 
участком второго вспомогательного цеха. Его участок — 
неизменно в ряду передовых.

Фото Е. Лисицына.

Настроение
б о е в о е

С хорошим, боевым на
строением трудятся в эти 
дни кормозаготовители сов
хозов нашего района. С пол
ной нагрузкой работают 
сейчас все девять агрегатор 
по приготовлению витамин
ной травяной муки. Меж
ду коллективами, обслужи
вающими их, разгорелось 
трудовое соперничество.
Планы июля обязательно 
будут выполнены! — так за
являют все кормозаготови
тели.

На территории, где распо
ложены агрегаты, оформле
ны яркие призывы тру
диться высокопроизводи
тельно, с хорошим качест
вом. Тут же обязательства 
не только коллектива агре
гата, но и отделения, совхо
за в целом, условия социа
листического соревнования, 
показатели работы за каж
дый день и нарастающим 
итогом — с начала работы.

В коллективах агрегатов 
нал! партийный актив, по- 
литорганизаторы проводят 
беседы о текущих делах, 
информируют о ходе социа
листического соревнования, 
выпускают боевые листки и 
«молнии». К примеру, хоро
шо помогают кормозагото- 
вителям политорганизаторы 
Л. Н. Плотникова в совхозе 
«Чажемтовский», 3. М. Ко
марова в Могильномысов- 
ском отделении совхоза 
«Первомайский». На место 
работы доставляются све
жие газеты и журналы. 
Здесь регулярно бывают 
лекторы, работники культу
ры здравоохранения, тор
говли и быта.

На лугах у животноводов 
регулярно выступают с кон
цертами агитбригады. Сей
час их у нас в районе семь. 
Коллектив народного театра 
городского Дома культуры 
выступит во всех совхозах 
района.

Первые итоги и дальней
шие задачи организаторской 
и массово-политической ра
боты будут определены на 
семинаре-совещании. На не
го мы приглашаем секрета
рей Партийных организа
ций. руководителей хо
зяйств. профсоюзных и ком
сомольских активистов.

М. БИРЮКОВ,
заведующий отделом
пропаганды и агитации
Колпашевекого горкома
КПСС.

БРЙП1ДНЫИ ХОЗРАСЧЕТ-
кожевниковцев собирались 
создавать безнарядные зве
нья, и хотелось предупре
дить повторение прошлогод
ней истории. Да если бы да
же и не эта публикация, в 
совхозе имени XXI съезда 
КПСС должны были деталь
но проанализировать экспе
римент • и уже без ошибок 
продолжить начатое дело.

Однако положение, создав
шееся сейчас в этом хозяй
стве, заставило нас возвра
титься к прошлогодней исто
рии.

Весной этого года было 
создано новое звено, опять

Б И Л Е Т
ПРИШ ЛОСЬ

В ЕСНОЙ прошлого года 
по инициативе руко
водства фирмы «Об

ская» в совхозе имени 
XX I съезда КПСС Ко- 
жевниковского района со
здали комсомольско-моло
дежное механизированное 
звено, которое должно было 
работать по безнарядной си
стеме оплаты труда. Воз
главлять звено доверили 
Николаю Денисевичу. Труд
но сейчас сказать, насколько 
четкое представление о но
вой форме работы имели 
тогда ребята. Но они усвои
ли главное — принцип 
«Один за всех и все за одно
го» получает материальную 
основу, и рубль приобретает 
новую ценность: рубль не
просто «мой», а рубль об
щий на всех товарищей. 
Ценность его еще в том, 
что каждый из работаю
щих в душе «боится» по
лучить незаслуженный
рубль, а потому работает на 
совесть, с полной отдачей.

Весной шесть механизато
ров комсомольско-молодеж
ного звена засеяли зерновы
ми 513 гектаров за семь ра
бочих дней. На остальных 
630 гектарах отделения рабо
тало около двадцати чело
век, и сев они закончили 
позже. При этом им оказали 
помощь ребята и из звена 
Н. Дениаевича.

Хлеб на поле, закреплен
ном за молодежным звеном, 
несмотря на то, что год для 
сельского хозяйства не был 
благоприятным, уродился, 
отменный — ребята постара
лись на славу. Осенью, ко
гда началась уборка, рабо
тавший тогда здесь главным 
агрономом совхоза Н. И. 
Егоров вместе с учетчиком и 
звеньевым определили по 
контрольному обмолоту уро
жайность в звене, которая

оказалась по 21 центнеру 
зерна с гектара на круг. Эта 
цифра неоднократно фигу
рировала в различных до
кладах, ее упомянули с три
буны областной отчетно-вы
борной комсомольской кон
ференции. Ведь урожай
ность в звене оказалась на
много выше, нежели было 
получено в среднем по отде
лению, совхозу, району....

Однако, когдг пришло 
время окончательного рас
чета, ребятам в совхозной 
конторе сказали, что уро
жайность их в звене менее 
двадцати центнеров с гекта
ра и звено якобы не выпол
нило своего обязательства. А 
уплатили ребятам вообще 
из расчета средней урожай
ности по отделению. Был 
скомпрометирован основной 
материальный стимул для 
безнарядного звена, подо
рвана вера молодых в про
грессивную форму органи
зации труда.

Нынче весной областная 
газета «Молодой ленинец» 
выступила с критикой в ад
рес администрации совхоза 
имени XXI съезда КПСС по 
поводу случившегося. Оза
боченность молодежной га
зеты понятна, во многих 
районах области по опыту

комсомольско - молодежное. 
Странно, но в него не вошел 
ни один механизатор из 
прошлогоднего состава. В 
парткоме этот факт объяс
нили тем, что во время фор
мирования звена Николай 
Денисевич болел. Но были 
другие ребята. И йх опыт 
вряд ли помешал бы новому 
молодежному звену. Но 
руководство пренебрегло 
этим и создало звено в дру
гом -отделении. Новое без
нарядное звено возглавил 
комсомолец Сергей Королев.

Ребята хорошо провели 
весенний сев. Подошло вре
мя химпрополки, и, посколь
ку ребятам было известно, 
что оплата им за работу на 
участке должна быть поров
ну, они заявили, что и на 
химпрополке должны рабо
тать все. Иначе как же — у 
одних будут записаны вы
ходы, а у других нет? В кон
торе игл ответили, что на 
прополку достаточно двух 
человек, остальные пусть 
идут на другие хозяйствен
ные работы. «Но тогда у нас 
заработок будет разный, — 
возразили механизаторы. — 
А мы должны получать по
ровну». Ребята стали вспо

минать, что звену в прош
лом году оплату срезали, 
кто-то сказал, что вообще 
стоит ли работать там, где 
неизвестно, что в конце го
да получишь. Лучше, мол, 
трудиться там, где знаешь 
свой заработок.

Когда, будучи в этом сов
хозе, я разговаривала со 
специалистами, в парткоме 
и с самими ребятами, то вы
яснилось, что никто из них 
толком не знает суть безна
рядной системы. Очевидно, 
уже был допущен просчет 
тогда, когда за звеном за
крепили участок, засеянный 
лишь зерновыми культура
ми, что само по себе пред
полагает большие разрывы в 
работе. Целесообразней (это 
показала практика работы 
подобного рода звеньев в 
Алтайском крае) было бы 
закрепить за звеном не 
только зерновые, но и уча
сток кукурузы, работа на 
котором не совпадает по 
времени на зерновом поле. 
Можно было бы закрепить 
за звеном и участок, засеян
ный травами для заготовки 
кормов. Короче, подобрать 
такой «конвейер», который 
позволил бы членам звена с 
весны ,и до глубокой осени 
постоянно работать вместе. 
Это предотвратило бы пере
рывы в работе, звено не 
комплектовалось бы лишь 
на сев и уборку, а в осталь
ное время каждый не рабо
тал бы сам по себе, там, ку
да его пошлет бригадир.

Знание основ безнарядной 
системы позволило бы из
бежать недоразумений при 
организации труда или при 
оплате.

Кстати, у кожевниковцев 
была отличная возможность 
познакомиться с передовым 
опытом работы по безнаряд
ной системе. В июне в Крас
нодаре работала всесоюзная 
школа руководителей ком
сомольско-молодежных •без
нарядных механизирован
ных звеньев. Обком комсо
мола выделил для Кожевнй- 
ковского района одну комАг- 
дировку для поездки в 
Краснодар, приобрел билет. 
Но в районе «не оказалось» 
такого человека, .кто бы мог. 
поехать и поучиться, на
браться опыта. Командиров
ка осталась неиспользован
ной. Билет пришлось Сдать.

И. ТИПСИНА,
сотрудник газеты «Моло

дой ленинец».

струировали двухшпин
дельную головку с дели
тельным устройством и 
откидным кондуктором, 
которая позволяет разме
чать и сверлить все 12 
каналов с одной установ
ки.

Эксперимен т а л ь н а я 
группа цеха № 4 под ру
ководством Г. Ф. Герла- 
ха изготовила и испыта
ла такую головку.

Испытания показали 
отличные результаты. 
Выяснилось, что при ос
нащении всех 16 станков 
такими головками отпа
дает необходимость в 
третьей смене, резко 
снижается брак на этой 
операции.

В ЗАВОДСКОМ 
МИКРОРАЙОНЕ

В заводском микро
районе по улице Красно
армейской, 120 с начала 
лета работает агитпло-

щадка. В последнее вре
мя лекторы Томского от
деления общества «Зна
ние» прочли здесь лек
ции о международном 
положении, о Томске и 
области в десятой пяти
летке и ряд других. Со
стоялась встреча жите
лей микрорайона с заме
стителем начальника Ки
ровского отдела милиции 
Л. А. Чигаревым.

Недавно на площадке с 
большим концертом вы
ступили участники худо
жественной самодеятель
ности заводского Дома 
культуры.

В ближайшее время 
жители микрорайона 
встретятся здесь с руко
водителями завода.

БЕЗ ОТРЫВА ОТ 
ПРОИЗВОДСТВА

Ежегодно десятки ра
бочих, инженерно-техни
ческих работников и слу

жащих повышают свой 
технический и общеобра
зовательный уровень в 
институтах, техникумах, 
школах без отрыва от 
производства.

В этом году получили 
дипломы об окончании 
вузов мастер цеха № 1 
В. Пухов, инженер В. Пи
липенко, инструктор 
Г. Пискунова, экономист 
И. Попова, . техник от
дела главного техноло
га Г. Цай.

Десять человек успеш
но завершили учебу в 
техникумах города. Сре
ди них электромонтер 
кузнечно - термического t 
цеха В. Пономар, конт
ролер ОТК Н. Черемина, 
копировщицы Р. Щеблы- 
кина и Н. Осина, термист 
Л. Рыбьяков.

Двадцать рабочих по
лучили аттестаты об 
окончании средней шко
лы.

Б. СОМИН.

П О С Л Е  
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« А в а р и и  
в у с л у г е »

Заместитель начальника
томского пассажирского авто
транспортного предприятия 
№  3 И. В. Цеханович сообщил 
редакции, что корреспонден
ция «Аварии 'В услуге» («Крас
ное знамя» за 17 апреля 
197$ г.) обсуждалась на собра
ниях в колоннах и на общ ем 
собрании предприятия.
- Д ля улучшения культуры 
обслуживания пассажиров, уси
ления контроля за работой так
си и учета нарушений на пред
приятии введен талон культуры 
обслуживания. Водителя, допу
стившего в течение года три 
нарушения, администрация 
обязана перевести на другую 
работу. На собраниях води
тельского состава приняты 
обязательства по опыту м о 
сковских таксистов: «Гаранти
рую отличное обслуживание».

Партийное собрание пред
приятия определило задачи 
коммунистов по повышению 
культуры обслуживания пасса
жиров и усилению воспита
тельной работы с водителями. 
Не оставлены без внимания 
нарушители, о которых расска
зывалось в корреспонденции. 
Водителям такси Ю . Зиборову 
и Н. Ракитянскому объявлено 
по строгому выговору.

« З а г а д к и  
для потомков»

Так назывался фельетон чи
тателя, опубликованный в газе
те «Красное знамя» 20 июня 
1976 года. Начальник Томского 
транспортного управления 
И. Г. Бурцев сообщил редак- 

\ ции, что фельетон обсуждался 
на открытом партийном собра
нии автоколонны 1974 и кри
тика признана правильной. Со
брание наметило мероприятия 
по укрёплению трудовой дис
циплины среди водительского 
состава и меры борьбы  с са
мовольными отвалами мусора, 
отходов производства в черте 
города.

« С  з а б о т о й  
о л е с е »

Как собщил в редакцию 
главный лесничий управления 
лесного хозяйства Н. П. Быва
лец, статья А. И. Цехановского 
«С заботой о лесе» («Красное 
знамя» за 28 апреля 1976 года) 
обсуждена на коллегии управ
ления с участием директора 
Томского лесхоза А. А. Глазы
рина, председателя Тимирязев
ского поссовета Б. С. Корш у
новой, директора учебно-опыт
ного лесхоза А. Л. Агафонова 
и других. Статья признана пра
вильной, поднимающей акту
альные вопросы сохранности 
пригородных лесов.

Разработаны мероприятия, 
предусматривающие увеличе
ние численности лесной охра
ны и средств на' профилакти
ческие работы, введены огра
ничения проезда транспорта в 
лесопарковую  зону, усилена 
лесная охрана в выходные и 
праздничные дни. Обновлена 
наглядная агитация в местах 
отдыха граждан.

Каждое утро от проход
ных томских предприятий 
отправляются автобусы с 
необычными пассажирами. 
Рабочие и служащие не в 
прогулочной, а в рабочей 
форме отправляются за го-

' род, чтобы помочь тру
женикам села.

Честно говоря, совсем не 
просто для каждого пред
приятия отправить своих 
работников на покос. Лето 
ведь. Пора отпусков. И все- 
таки, понимая важность 
развернувшейся кампании, 
все коллективы принимают 
участие в сельской страде.

Горожане в нынешнее ле
то взяли очень напряжен
ное обязательство — к пер
вому августа заготовить 50 
тысяч тонн травяных кор
мов. Сжатые сро.ки требу
ют очень высокой произво
дительности, которая зача
стую во многом зависит и 
от тех, кому эта помощь 
оказывается.

«В хозяйственных мага
зинах города исчезли из 
продажи косы. Грабли — 
тоже дефицит. Представи
тели заводов обегали все 
базы — нечем носить и 
сгребать сено. А подшеф. 
ные не обеспечили горо
жан необходимым инвента
рем».

(Из разговора в штабе 
по оказанию шефской по
мощи селу при Томском 
горкоме партии).

Перед покосом предста
вители сельских хозяйств и 
руководители городских 
предприятий и учреждений 
заключили договоры, о со
дружестве и взаимопомощи: 
Горожане обязались выпол
нить в срок намеченный 
объем работ, а труженики 
села — помочь им орудиями 
производства, организацией 
питания и консультациями.

Многие хозяйства догово
ры выполняют. Томичам не 
только предоставили косы 
и грабли, но и организова
ли горячее питание, места 
для отдыха. В этих хозяй
ствах и работа спорится, и 
дружба укрепляется.

Однако не все руководи
тели серьезно относятся к 
помощникам из города. Не
устроенность, нечеткое оп
ределение места и объема 
работ, отсутствие необходи
мого инвентаря не позволя
ют напряженно работать.

Само отношение к коса
рям из города у некоторых 
руководителей хозяйств 
выразилось еще во время 
заключения договоров.

Например, на электро
технический завод для уча
стия в этой торжественной 
церемонии председатель 
колхоза имени 50-летия 
Великого Октября Н. С. Су- 
тулов прислал вместо себя 
секретаря-машинистку...

С этого и начались не
урядицы. Когда члены го
родского штаба побывали с 
проверкой в колхозе, выяс
нилось, что заводчанам не 
созданы элементарные жи
лищные условия (мужчины 
и женщины по 30—40 чело
век находятся в одном по

мещении), сельхозорудий 
не хватает, никаких кон
сультаций специалисты хо
зяйства горожанам не дают.

В соседнем колхозе «Ги
гант» картина совершенно 
иная. Здесь и жилье удоб
но, и питание хорошее, и 
результаты отменные.

Что говорить, многие из 
горожан до этой страды и 
косы в руках не держали. 
В «Гиганте» в первые дни 
устроили что-то типа крат
косрочных курсов для на
чинающих косарей. И на 
весь период закрепили за 
томичами квалифицирован
ного правщика кос.

— А вот наши подшеф
ные до такого сами не до
думались, — сожалеет сек
ретарь парткома объедине
ния «Сибкабель» Е. Е. Та- 
таренко. — Ежедневно мы 
направляем в Заречное 
(Туганский откормсовхоз) 
до 200 человек, а эффект от 
этого невелик. Кос нет. Граб
лей тоже. Косим на неудо- 
биЦах, а вывозить траву не
чем, несмотря на то, что на 
покосе пять наших тракто
ров и две автомашины. Из- 
за дождей дорога для «Бе- 
ларусей» и машин почти не 
проходима. А  совхоз ни 
одного гусеничного тракто
ра выделить не хочет. Ко
сим траву, а до ближайшей 
силосной ямы 15—20 кило
метров. Везти же не на 
чем...

Дирекция совхоза прояви
ла полное равнодушие к 
помощникам. Никто из ру
ководства не встретил томи
чей, не побеседовал с ни
ми. Даже управляющий от
делением и тот не знает, 
чем живут и занимаются 
шефы.

Создалось такое впечатле
ние, что в совхозе решили 
так: вам дано задание — 
вот и делайте, а как, чем— 
это уже не наше дело.

Видимо, так же рассуж
дают и в совхозе «Красное 
знамя» Томского района. И 
не только в этом хозяйстве, 
а во всей фирме «Победа», 
которой руководит А. М. Са
вицкий. Ни одно из хо
зяйств не было готово к 
приему томичей. И в тече
ние уже полумесяца руко
водство фирмы положение 
не попыталось исправить.

До намеченного заверше
ния сенокоса осталось две 
недели. На 13 июля1 было 
заготовлено только 13.662 
тонны зеленых кормов. 
Третья часть запланиро
ванного.

В нынешних трудных 
погодных условиях И ' при 
плохом травостое выпол
нить поставленную задачу 
очень сложно. Именно по
этому еще раз хотелось бы 
напомнить руководителям 
хозяйств о внимании и под
держке, которые необходи
мы сейчас городским по
мощникам.

Ю. ЩЕРБИНИН.

КОСИЛЙА НА ЛЫЖАХ
В Турочанском районе Гор

но-Алтайской автономной об
ласти сотни гектаров сено
косных угодий находятся в 
увлажненных местах. Косить 
травы здесь приходилось

вручную, что всегда сдержи
вало темпы заготовок. Группа 
рационализаторов из совхоза 
«Турочакский» предложила 
оригинальный способ механи
зации уборки сена. Они смон
тировали несколько обычных 
тракторных сенокосилок на 
лыжах. Пробный выезд пока
зал отличные результаты. Ре

шено сделать еще несколько 
таких агрегатов. При исполь
зовании их освобождаются де
сятки косарей, во много раз 
увеличивается производитель
ность труда. Опыт турочак- 
ских (рационализаторов на
чали перенимать соседние 
хозяйства.

(ТАСС).

Н а  В Д Н Х  С С С Р
И З  П У Ш К И . . .  
П О  К О М А Р А М

Комаров, мух, вредителей 
леса и сельскохозяйственных 
культур успешно атакует 
«пушка», созданная сибир
скими учеными. Она представ
ляет собой аэрозольный гене
ратор, распыляющий при по
мощи турбореактивного дви
гателя обеззараживающий 
раствор — инсектициды.

Аэрозоль на колесах имеет 
много преимуществ по сравне
нию с авиахимическим мето
дом опыления. В несколько 

I раз сокращается расход ядо

химикатов, а это уже весомое 
«облегчение» от ядовитых ве
ществ для окружающей сре
ды. Генератор может работать 
ночью, поэтому пчелы и дру
гие полезные насекомые не 
попадают под действие инсек
тицидов.

У аэрозольного генератора 
высокая производительность 
— в смену обрабатывается до 
15 тысяч гектаров.

Изготавливает «пушку» про
тив комаров Новосибирский 
опытный завод Сибирского 
отделения Академии наук 
СССР.

Аэрозольный генератор
МАГ-3 демонстрируется на 
ВДНХ СССР на выставке «На
земное применение авиадвига
телей в народном хозяйстве».

« П А У З А »
Д А Е Т  Т О К

Найти повреждение в рас
пределительной электросети 
бывает порой труднее, чем его 
исправить. При этом важно 
бывает быстро отключить по
врежденный участок. Устрой
ство «Пауза» как раз и пред
назначено для автоматическо
го определения такого участ
ка.

Применение «Паузы» в сель
ских сетях позволило полно/- 
стью решить проблему непре
рывности электроснабжения. 
Устройство демонстрируется 
на ВДНХ СССР, в павильоне 
«Электротехника».

(ВДНХ СССР —  ТАСС).
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НА БОРТУ «С А Л Ю Т А -5 »

>

к

Э К С П Е Р И М Е Н Т  „А К В А Р И У М "
Кружит и кружит над Зем

лей космическая пара «Са
лют—Союз». Позади уже де
вять дней небесной -вахты. 
Жизнь в звездном доме дав
но наладилась, быт устоялся, 
все вошло в привычную ко
лею. Космонавты Борис Во- 
лынов и Виталий Жолобов 
окончательно адаптирова
лись к. миру, лишенному тя
жести. Объективные данные, 
полученные с помощью ме
дицинской аппаратуры «По
лином», свидетельствуют о 
хорошем самочувствии кос
мических путешественников. 
Они неизменно бодры, жиз
нерадостны. Работоспособ
ность у них высокая.,У чле
нов экипажа полное взаимо
понимание, на борту хоро
ша* деловая атмосфера. Ра
бота спорится, идет согласно 
намеченной программе, все 
пункты которой выполняют

ся неукоснительно и скрупу
лезно.

Орбитальная станция «Са
лют-5» — это огромная ко
смическая лаборатория мно
гоцелевого назначения. В 
широкой программе научно- 
исследовательских работ
видное место занимают био
логические эксперименты. 
Для их проведения на борту 
есть ряд экспериментальных 
биологических установок. 
Одна из них называется 
«Аквариум». Буквально на 
второй день пребывания на 
станции космонавты, как го
ворится, с места в карьер 
начали биологический экспе
римент с рыбками. Исследо
вания на орбите в области 
эмбриологии и генетики про
водятся не впервые. Они 
ставились многократно на 
космических кораблях и 
станциях.

Цель эксперимента — изу
чить поведение, реакцию 
рыб в условиях невесомо
сти, раскрыть механизмы ее 
действия на вестибулярный 
аппарат.

Все живое на Земле разви
вается под воздействием гра
витации. Как известно, в 
земных условиях у этих 
представителей позвоноч
ных, хотя они парят в воде, 
словно в невесомости, и реф
лексы, и плавучесть, и ори
ентация во многом опреде
ляются силой тяжести. Они 
прекрасно различают верх и 
низ — параметры, отсутст
вующие в космосе. В невесо
мости работа таких важней
ших органов, как вестибу
лярный и гидростатический 
(плавательный пузырь) ап
параты, нарушается.

Любопытный опыт был - 
проведен на борту корабля

«Союз-16» с известными лю
бителям аквариумов рыбка
ми «данио». Эти рыбки нере
стятся довольно часто и бы
стро развиваются. На орбите 
из икры выклюнулись мг I ь- 
ки. Мальки, как ни в чем не 
бывало, резвились в космосе, 
плавали по прямой, в то 
время как их родители, 
взрослою особи, сформиро
вавшиеся под воздействием 
силы тяжести на Земле, пол
ностью потеряли ориента
цию и плавали головой вниз 
по спирали с очень неболь
шим радиусом витков, делая 
хвостом движения, чтобы 
всплыть. Создавалось впе
чатление, что рыбы испыты
вали чувство постоянного 
падения. Но зато, когда мо
лодь, рожденная в мире без 
веса, попала в условия зем
ной гравитации, она долго

не могла приспособиться к 
необычным для себя услови
ям. Биологи получили воз
можность проследить за те
ми изменениями в наследст
венности, что произошли 
по возвращении на Землю.

На сей раз исследователи 
'пошли дальше. На орбиту 
доставлены две рыбки «гуп
пи» — самец и самка. Гуппи 
—-живородящая аквариум
ная рыбка. Причем для эк
сперимента взята самка в 
конце беременности, поэто
му есть возможность выпло- 
да мальков в космосе. Пре
дусматривается проверить 
возможность «космических 
родов» в условиях невесомо
сти. Подобный эксперимент 
ранее не проводился.

Космонавты наблюдают за 
рыбками, фотографируют их

и ведут киносъемку. Анали
зируются характер плавания 
«гуппи» и ориентации в кос
мосе, активность самца по 
отношению к самке. Прове
ряется способность не только 
ориентироваться, но и реаги
ровать на источник света.

Из икры рыбок «данио* в 
космосе уже вывелись маль
ки. В одном из репортажей, 
как раз в День рыбака, кос
монавты, перебивая друг 
друта, радостными голосами 
сообщали, что крохотные 
мальки шустро плавают, не
весомость им — не помеха.

Биологи с нетерпением 
ожидают результатов нового 
эксперимента, который по
полнит наши знания о воз
действии невесомости на жи
вой организм. Ученых осо
бенно интересует, как будет 
развиваться вестибулярный 
аппарат у рыбок, рожденных 
в мире без веса.

П. ПОГОДАЕВ, 
инженер.

(ТАСС).

Д о новых встреч!
В день заключительного концерта артистов Большого теат- 

рЬ СССР томичи полностью заполнили огромный, зал Дворца 
зрелищ и спорта.

Песней С. Туликова «Родина* солист Большого театра 
Игорь Морозов открыл выступление артистов театра. Можно 
десятки раз слушать заслуженную артистку Тувинской АССР 
Надежду Красную, лауреата международных конкурсов Льва 
Кузнецова, народную артистку РСФСР Татьяну Тугаринову, 
лауреата конкурса имени Глинки Ларису Юрченко, народных 
артистов РСФСР Галину Олейниченко и Валентину Левко, и 
всегда поражает глубина их исполнительского мастерспза.

Солисты балета заслуженные артисты РСФСР Наталья Фи
липпова и Владимир Никонов, Людмила Трембовельская и 
Юрий Папко, солисты балета Элла Масленникова и Владимир 
Романенко в своих выступлениях передали величие неувяда
емого искусства, в котором Большой театр стал эталоном 
для всего мира. Легкость исполнения и глубина проникнове
ния в замысел композитора отличали выступления солистки 
оркестра заслуженной артистки РСФСР скрипачни Светланы 
Вашенцовой.

Председатель Томского горисполкома Г. М. Кал аба, вручая 
коллективу москвичей почетную грамоту горкома КПСС и 
горисполкома, сказал, что томичи испытывали чувство глубо
кой радости и удовлетворения от высокого исполнительско
го мастерства артистов Большого театра. На концертах мос Г̂ 
вичей, которые проходили в Томске и области, побывали 30 
тысяч зрителей. Артисты были гостями машиностроителей, 
работников сельского хозяйства, нефтяников. И томичи на
деются, что эти встречи были взаимополезными. w _

Передавая на память москвичам символический ключ Том
ска, Г. М. Калаба сказал в заключение, что томичи всегда 
ждут коллектив Большого театра в наш город.

— Мы никогда не забудем этот исключительно теплый, 
братский прием, который томичи оказали нам, — сказал ру
ководитель группы народный артист РСФСР, лауреат госу
дарственной премии В. В. Ивановский.— Нынче исполнилось 
200 лет со дня основания Большого театра. Наши артисты бы
ли почти во всех странах мира. С большим волнением и от
ветственностью мы выступали на ваших сценических пло
щадках. Мы желаем томичам больших успехов в г̂руде̂  и сча
стья в жизни. До новых встреч! Э. СТОЙЛОВ.

Н А  С Т Р А Ж Е  О Б Щ Е С Т В Е Н Н О Г О  П О Р Я А К А

Суд товарищей
В пассажирском авто

транспортном предприятии 
№ 3 мне рассказали такой 
случай. Кузнец Ш. часто 
приходил на работу пьяным. 
И каждый раз руководство 
вызывало его на беседу, ли
шало премий — все впустую. 
В конце концов администра
ция попросила помощи у то- 

У варищеского суда предприя
тия. А он, надо сказать, — 
один из лучших у нас в го
роде. Во многом, конечно, 
благодаря энергии его пред
седателя — инженера по бе
зопасности движения Т. И. 
Лаевского, который изби
рается на эту должность 
больше 13 лет.

Как и все дела, вопрос о Ш. 
был тщательно подготовлен. 
На суд пришли руководите
ли предприятия, члены 
профсоюзного и партийного 
комитетов. Красный уголок 
до отказа заполнили рабо
чие. Среди них были и те, 
кто нарушал трудовую дис
циплину, любил выпить.
, Заседание шло долго, бур
но. Ш. объявили выговор. 
Их у него было много и 
раньше. Но этот оказался 
особенным, ведь его дали 
товарищи, перед ними при
шлось держать ответ, и они

говорили ему горькие слова.
Сейчас о кузнеце Ш., как 

о прогульщике, выпивохе, 
говорить перестали.

Так же действенно борют
ся с нарушителями трудовой 
дисциплины, общественного 
порядка и товарищеские су
ды Томского молочного и 
манометрового заводов, Ки
ровского райпищеторга, Ча- 
инского узла связи, опытно
производственного хозяйства 
Имени Б. Н. Сидоренко, 
ГПЗ-5. На подшипниковом, 
например, восемь товарище
ских судов, результат их 
деятельности налицо — чис
ло прогулов в прошлом го
ду по сравнению с 1974 го
дом сократилось на 14 про
центов, а потери , рабочего 
времени — на 20.

Работа товарищеского суда 
во многом зависит от того, 
интересуются ли админи
страция предприятия, коми
тет профсоюза его деятель
ностью, видят ли в нем свое
го помощника в укреплении 
трудовой дисциплины и об
щественного порядка. Когда 
же этого содружества нет, 
товарищеский суд зачастую 
превращается в неавтори
тетный орган. Так получи

лось на Александровском 
рыбокомбинате, на Томском 
пивзаводе, Колпашевском 
гормолзаводе.

В прошлом году в произ
водственном объединении 
«Сибкабель» было совершено 
4.449 прогулов. Однако перед 
13 товарищескими судами, 
которые числятся по заводо
управлению и в цехах, пред
стали только... 29 нарушите
лей трудовой дисциплины. В 
Комсомольском леспромхо
зе было 3.325 прогульщиков, 
на электромеханическом за
воде — 645. Почти всё они на 
работу не вышли по пьянке. 
Но никто из нарушителей не 
был вызван на товарищеский 
суд.

Товарищеские суды — ор
ганы выборные. А  значит, 
обязаны отчитываться перед 
своими коллективами. По 
положению — не реже одно
го раза в год (желательно и 
чаще). Но, как правило, это
го не делают. Отчеты прохо
дят формально, на скорую 
руку. А ведь они приносят 
пользу и товарищескому су
ду, и коллективу.

Важный этап в работе то
варищеских судов — выне
сение решения. Правильно,

убедительно ли оно — от 
этого зависит его воздейст
вие на участников дела, на 
всех, кто находится в зале 
заседания. Решение должно 
быть законным, обоснован
ным.

Председателей и членов 
судов учат на профсоюз
ных курсах при облсовпрофе 
(они проводятся каждый 
год). Районные народные су
ды устраивают для них се
минары. При народном уни
верситете правовых знаний в 
Доме культуры «Сибкабель» 
есть факультет председате
лей товарищеских судов. Но 
очень часто у людей, обле
ченных высоким доверием 
коллектива, не находится 
времени посещать наши за
нятия. А  отсюда и непра
вильно . вынесенные реше
ния. В прошлом году това
рищеские суды области от- 
штрафовали 628 нарушите
лей трудовой дисциплины. И 
этим салцым превысили свои 
права. По положению, това
рищеские суды штрафовать 
за нарушение трудовой дис
циплины не могут.

Недостатки в работе това
рищеских судов — одна из 
причин того, что у нас еще 
много случаев мелкого хули
ганства, нарушений общест
венного порядка, потерь ра
бочего времени из-за прогу
лов.

А. ПЕТРОВ,
заведующий юридиче
ской консультацией обл- 

совпрофа.

Успешная кампания
Во всем мире успешно продолжается сбор подписей под 

новым Стокгольмским воззванием за прекращение гонки 
вооружений, за разоружение. Из многих стран поступают 
заявления представителей прогрессивной общественности 
о полном одобрении этого важного документа Всемирного 
Совета Мира.

Отлично трудится токарь- 
часовщик цеха Ne 2 маномет
рового завода П. В. Сливки- 
на. Прасновья Васильевна на 
заводе почти четверть века. 
Одна из лучших работниц за
вода. Работает с личным клей
мом, профгрупорг участка, 
член завкома профсоюза. Ей 
присвоено звание «Ударник 
девятой пятилетки».

Фото В. Казанцева.

К А К О Е .  Н Е Б О  Н А Д  К А Н А Д О Й ?
СП ЕЦ ИАЛЬНЫ Е КОРРЕСПОНДЕНТЫ  ТАСС В. ИГНАТЕНКО И И. М ИРОНОВ ПИШ УТ ИЗ

ОЛИМПИЙСКОГО М ОН РЕАЛЯ :

«Над Канадой небо си
нее...» — утверждает по
пулярная песня. Сегодня, к 
сожалению, приходится 
констатировать, что это не 
так. Хмурые низкие обла
ка, дождь, время от време
ни вырывающийся с небес, 
прохладный ветерок — та-, 
ким встречает Монреаль 
олимпийцев 1976 года. Од
нако здесь надеются («ведь 
из песни слова не выки
нешь!»), что погода еще ста
нет радостной и яркой, под 
стать празднику молодости 
и спорта, которым являют
ся Олимпийские игры!

Монреальская Олимпиада 
— XXI по счету. Современ
ные игры берут старт с 5 
апреля 1896 года, когда, воз
рожденные по инициативе 
группы .энтузиастов во гла
ве с Пьером де Кубертеном, 
они открылись в Афинах. 
Тогда в них участвовали 
285 спортсменов из 13 стран. 
О размахе олимпийского 
движения сегодня говорят 
другие цифры — свыше 11 
тысяч спортсменов из 132 
стран изъявили желание 
выступить в Канаде.

XX I монреальская Олим
пиада идет в ногу с нашим 
веком. Посудите сами. Как 
всегда, огонь, доставленный 
на олимпийский стадион, 
был зажжен с помощью 
увеличительного стекла в 
далекой Элладе. Но даль
нейшее путешествие олим
пийского огня «берет на се
бя» X X I век. Сегодня, 15 
июля, в Афинах олимпий
ское пламя будет преобразо
вано в электромагнитные 
импульсы. С помощью ра
диотехнических средств они 
будут переданы через ис
кусственный спутник Земли 
в Канаду. А  в Оттаве, у 
здания парламента вклю
чится лазерная «пушка», 
которая вновь зажжет 
олимпийский огонь.

Самым беспристрастным 
за всю историю игр стал и 
отбор спортсменов, которым 
выпадет честь пронести фа
кел с олимпийским огнем 
по маршруту Оттава — 
Монреаль — Кингстон. Поль 
Ларю — представитель орг
комитета, ответственный за 
этот «огненный маршрут», 
рассказал журналистам. 
«Впервые в истории Олим
пийских игр имена атлетов 
— участников «огненной

эстафеты» назовет ЭВМ. 
Электронная машина, кото
рая держит в «памяти» ты
сячи канадских волонте
ров, изъявивших желание 
принять участие в почетной 
эстафете, уже выдала пер
вые данные. Основные тре
бования к добровольцам бы
ли простыми: кандидатами
могли стать юноши и де
вушки не моложе 15 лет. 
Кроме того, они должны 
быть и неплохими спорт
сменами. Одним из условий 
было, чтобы они пробегали 
километровую дистанцию 
не более чем за 5 минут. 
На старт «огненного марш
рута» электронная машина 
выведет 500 спортсменов и 
спортсменок».

И еще. Монреальские иг
ры станут не только яркой 
демонстрацией силы, кра
соты и физического совер
шенства спортсменов всей 
земли, но -и впишут своеоб
разную страницу в науку о 
человеке. Нам удалось 
встретиться с членами ме
дицинского департамента, 
который поставил перед со
бой цель выяснить, . в силу 
каких обстоятельств чело
век становится совершен
ным атлетом. Этот депар
тамент соберет данные о 
росте, весе, силе лучших ат
летов современности. За 
месяц исследований будет 
проделана работа, на кото
рую обычно уходят годы. 
Медики поставили перед 
собой цель создать «науку» 
о прогрессе человека, кото
рая будет интересна не 
только спортивным специа
листам, но и всем людям. 
Объектом исследования ста
нут самые различные ас
пекты жизни спортсме
нов: их быта, тренировоч
ного регламента, характера 
питания и т. Д.

Монреаль предолимпий
ский... Где бы мы ни побы
вали в эти последние перед 
играми дни, чувствуется 
огромное желание канадцев 
сделать все, чтобы спорт
смены и многочисленные 
гости были избавлены от 
малейших «накладок». Уже 
сегодня на улицах столицы 
XXX Олимпийских игр мож
но увидеть спортсменов из 
разных стран. Мы разгово
рились с группой спортсме
нов из ГДР. Девушки-лег
коатлетки вышли после 
тренировки из олимпийской 
деревни прогуляться по го
роду:

— Наверное, другого вре
мени у нас не будет, —улы
баются они. Скоро старты, 
и мы хотим с честью вы
ступить на этой Олимпиа
де. Мы видели тренировки

спортсменов из Советского 
Союза. Очень впечатляют 
их прикидки на трениров
ках. У  нас много друзей 
среди ваших олимпийцев. 
От души желаем им боль
ших успехов.

Парадные подъезды гости
ниц напоминают штаб на
кануне боевых операций. 
Каждого входящего «про
шивает» электронный взор 
хитрой машины. Это дает 
знать полицейскому, на
пример, об оружии в кар
мане... На каждом этаже 
тоже не дремлющий дозор. 
Канадские власти объясня
ют в местных газетах: «По
скольку различные экстре
мистские группировки про
должают выступать с про
вокационными заявления
ми, мы сделаем все, чтобы 
на наших играх не было ни 
одного «ЧП». Мы приняли 
целый ряд предупредитель
ных мер и надеемся во вре
мя соревнований полностью 
контролировать события».

Итак, практически все го
тово к летней Олимпиаде. 
Однако политическая атмо
сфера вокруг этого события 
продолжает оставаться на
пряженной.

На открывшейся сессии 
Международного олимпий
ского комитета будет окон
чательно решен вопрос об 
участии спортивной делега
ции Тайваня в «Олимпиа- 
де-76».

Решение руководства
МОК рекомендовать уча
стникам сессии отстранить 
команду Тайваня от участия 
в Олимпийских играх, по
скольку она отказывается 
выступать от имени Тайва
ня; вызвало раздражение в 
правительственных кругах 
США и среди реакционно 
настроенных политических 
деятелей Канады во главе с 
бывшим канадским премье
ром Джоном Диффенбейке- 
ром. Средства массовой ин
формации Канады сообща
ют о продолжающемся гру
бом нажиме со стороны 
правящих , кругов США с 
целью вынудить канадское 
правительство пересмотреть 
свою позицию в отношении 
допуска в Монреаль спорт
сменов Тайваня. Сообщает
ся, в частности, о заявлении 
президента Форда, в кото
ром он осудил рекоменда
цию руководства МОК об 
исключении Тайваня и по
требовал от олимпийского 
комитета США добиваться 
пересмотра решения пере
смотра президента МОК 
Килланина.

Все ведущие канадские 
газеты, в независимости от 
их партийной принадлеж

ности, решительно поддер
живают действия прави
тельства Канады, не под
дающегося давлению свое
го южного соседа и после
довательно отстаивающего 
курс своей политики в от
ношении признания Китая. 
Газеты приветствуют заяв
ление премьер-министра 
Г1. Трюдо в парламенте о 
том, что позицию Канады 
осуждают лишь те, кто при
держивается политики двух 
Китаев, а также заявление 
министра иностранных дел 
Канады А. Макекена, обви
нившего президента Форда 
в «политическом вмеша
тельстве в дела независимо
го олимпийского комитета 
США».

Общественность Канады 
рассчитывает на то, что на 
сессии МОК будет принято 
справедливое решение об 
отказе в аккредитации на 
Олимпиаде представителям 
так называемой радиостан
ции «Свободная Европа», 
являющейся фактически 
органом ЦРУ и находящей
ся на полном содержании 
американских властей.

Накануне Олимпиады от 
участия в ней отказалась 
делегация Танзании в знак 
протеста против допуска в 
Монреаль спортсменов Но
вой Зеландии, поддержива
ющих контакты с расист
ским режимом ЮАР. Не 
исключено, что примеру 
Танзании могут последо
вать и другие африканские 
страны.

Монреаль предолимпий- 
- ский... Сегодня уже почти 
все команды начинают об

живать олимпийскую де
ревню. Приятно отметить, 
что особым вниманием 
пользуются здесь советские 
спортсмены. 13 июля в 
олимпийской деревне был 
поднят флаг Союза Совет
ских Социалистических 
Республик. Для каждого из 
тех, кто в этот день салю
товал знамени Родины, это 
было особо торжественное 
событие. Нашу олимпий
скую делегацию можно по 
праву считать олицетворе
нием всего самого лучшего, 
что сделано Страной ^Сове
тов для развития спорта и 
его благородных идеалов. 
Именно в массовости, до
ступности спорта кроется 
единственно -верное объяс
нение успехов, достигнутых 
атлетами СССР на между
народной арене. И мы горды 
тем, что парни и девушки, 
представляющие нашу стра
ну на XXI Олимпийских 
играх, представляют все 
союзные республики, ра
бочие и студенческие кол
лективы, что среди тех, ко
му доверена эта честь, — 
инженеры, учителя, худож
ники, врачи...

И в то же время олим
пийское движение для нас 
— не что иное, как обшир
ное поле реализации на де
ле принципов мирного со
существования, разрядки. 
И в этом плане X X I Олим
пийские игры должны 
вновь подтвердить, что са
мые представительные со
ревнования современности 
служат тому, чтобы над 
всем миром всегда было чи
стое небо.

БУДАПЕШТ. Во Всевен- 
герский совет мира нескон
чаемым потоком поступают 
письма, телеграммы от кол
лективов _ предприятий, уч
реждений, сельскохозяйст
венных кооперативов, обще
ственных организаций, твор
ческих союзов, отдельных 
граждан республики. В них 
выражается решительная 
поддержка нового Сток
гольмского воззвания Все
мирного Совета Мира и со
держится призыв усилить 
борьбу за запрещение атом
ного и других видов оружия 
массового уничтожения, за 
безотлагательный созыв Все
мирной конференции по 
разоружению.

О полной поддержке воз
звания заявили Союз венгер
ских писателей, Общавтво 
венгеро-советской дружбы, 
комитеты Отечественного 
народного фронта, Венгер
ский коммунистический со
юз молодежи и многие дру
гие организации.

ДЕЛИ. Свыше миллиона 
подписей уже собрано в Ин
дии под новым Стокгольм
ским воззванием. Под этим 
документом, проникнутым 
духом мира и гуманизма, 
пишет индийский ежене,- 
дельник «Мейнстрим», ста
вят свои подписи члены пар
ламента, общественные дея
тели, люди самых различ
ных профессий — рабочие, 
учителя, врачи, 'ученые, ин
женеры. Народ Индии все 
более осознает необходи
мость решительной борьбы 
за запрещение оружия мас
сового уничтожения, за все
общее и полное разоруже

ние, за скорейший созыв 
Всемирной конференции по 
разоружению, отмечается в 
статье. Стокгольмское воз
звание приобретает особую 
актуальность именно сейчас, 
когда определенные круги 
на Западе продолжают нара
щивать вооружения.

Под первым Стокгольм
ским воззванием 1950 года 
было собрано свыше 500 млн. 
подписей. Сейчас, подчерки
вает «Мейнстрим», силы ми
ра и прогресса, оплотом ко
торых является Советский 
Союз, неизмеримо выросли, 
и это, несомненно, будет 
подтверждено подписями 
под новым призывом к миру.

ТАНАНАРИВЕ. Общест
венность Мадагаскара цели
ком и полностью поддержи
вает новое Стокгольмское 
воззвание, заявила коррес
понденту ТАСС член Все
мирного Совета Мира, гене
ральный секретарь демокра-. 
тического комитета поддерж
ки хартии малагасийской 
социалистической револю
ции Жизель Рабесахала.

Защита мира, сказала она, 
—■ важнейшее дело народов 
всех континентов, всего че
ловечества. Мир является 
непременным условием со
циально-экономического про
гресса развивающихся
стран. Огромные средства, 
которые сейчас расходуются 
на гонку вооружений, могли 
бы быть направлены на ока
зание помощи молодым 
независимым государствам 
Азии, Африки и Латинской 
Америки.

(ТАСС, 15 июля).

ПОЛОЖЕНИЕ 
В ЛИВАНЕ

БЕЙРУТ, 15 июля. 
Корр. ТАСС В. Копытин 
и А. Уразов передают:

Сирийские войска на
чали отход от южноливан
ского города Сайда, кон
тролируемого левыми 
силами, в район Джез- 
зин. Об этом сообщил 
командующий объеди
ненными войсками нацио- 
нально-патриотичес к и х 
сил и палестинского дви
жения сопротивления на 
юге Ливана полковник 
Абу Муса по радио «Го
лос Палестины».

Ожесточенные бои про
должались вокруг распо
ложенного в Бейруте па
лестинского лагеря
Телль-Заатар, который 
уже 24 дня подвергается 
массированному артил
лерийскому обстрелу со 
стороны правых сил. Во
оруженные столкновения 
продолжались также в 
центральных районах 
ливанской столицы, в ее 
восточных пригородах, а 
также вокруг населен- 

. них пунктов Алей и Ка- 
хале, расположенных на 
автостраде Бейрут — 
Дамаск. Сирийские вой
ска заняли город Бааль- 
бек.

Печать сообщает се
годня, что председатель 
исполкома Организации 
освобождения Палестины 
Я. Арафат посетит Да
маск, где он встретится 
с президентом САР 
X. Асадом для обсужде
ния положения в Ливане 
и путей нормализации 
сирийско-палестинс к и х 
отношений. После этого 
ожидается начало лива
но-палестинского диало
га.

В С Т Р Е Ч А  В Л Ю К С Е М Б У Р Г Е
БРЮССЕЛЬ, 15 июля. 

(ТАСС). В Люксембурге со
стоялась встреча представи
телей коммунистических 
партий ФРГ, Бельгии, 
Франции и Люксембурга, 
на которой обсуждалось по
ложение в металлургиче
ской промышленности этих 
стран. В заявлении участ-

З А Я В Л Е Н Й Е
ПРАВИТЕЛЬСТВА
Ф Р Г

Пребывание в Канаде делегации 
о р г к о м и т е т а  « О л и м п и а д ы - 8 0 »

М О Н РЕА Л Ь, 15 июля. (Спец. корр. ТАСС). Прибывшая в Ка
наду делегация оргкомитета «Олимпиады-80» во главе с зам е
стителем Председателя Совета Министров СССР, председа
телем оргкомитета «Олимпиады-80» И. Т. Новиковым приняла 
участие в работе сессии Международного олимпийского ко
митета.

И. Т. Новиков выступил на сессии М О К  с сообщ ением о 
подготовке в Советском С ою зе к следующ им Олимпийским 
играм, которые состоятся в М оскве в 1980 году. Сообщ ение 
И. Т. Новикова было встречено с удовлетворением членами 
М О К.

Затем  советская делегация отправилась в столицу Канады 
Оттаву, где приняла участие в церемонии заж жения олим
пийского огня у здания федерального парламента. В торжест
венной олимпийской церемонии участвовали премьер-ми
нистр Канады П. Трюдо, члены федерального правительства, 
политические и общ ественные деятели, представители спор
тивных организаций, дипломаты, журналисты.

На церемонии присутствовал президент М еждународного 
олимпийского комитета лорд Килланин и другие руководя
щие деятели М О К.

БОНН, 15 июля. (ТАСС). 
Заключительный акт Сове
щания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе 
представляет собой первый 
в своем роде многосторон
ний инструмент улучшения 
отношений в Европе. Опыт, 
накапливаемый в ходе пре
творения в жизнь этой все
объемлющей программы 
для процесса ’ разрядки, бес
прецедентен.

Об этом говорится в за
явлении правительства 
ФРГ о выполнении реше
ний хельсинкского совеща
ния в связи с запросами де
путатов бундестага от 
СДПГ и СвДП.

Правительство ФРГ, ука
зывается в заявлении, при
ветствует тот факт, что все 
государства — участники 
совещания после подписа
ния Заключительного акта 
подчеркнули необходимость 
всеобъемлющего претворе
ния а жизнь его положений. 
Выполнение решений, при
нятых в Хельсинки, — важ
ная задача государств — 
участников совещания.

В заявлении перечисля
ются мероприятия различ-

ников встречи, опублико
ванном в газете «Драпо 
руж», отмечается, что про
цесс картелизации и кон
центрации капитала в ме
таллургической промыш
ленности представляет угро
зу для национальной неза
висимости отдельных стран 
и наносит вред их эконо-

ных стран, в том числе Со- I 
ветского Союза и социали
стических стран Европы, 
которые связаны с претво
рением в жизнь положений 
Заключительного акта. В 
нем, в частности, отмечают
ся факты приглашения Со
ветским Союзом иностран
ных наблюдателей на воен
ные учения, меры по улуч
шению условий работы 
ино'странных журналистов, 
решение ряда вопросов гу
манитарного плана, расши
рение экономического со
трудничества и культурных 
связей между социалистиче
скими странами и ФРГ.

Федеральное правитель
ство отмечает, что сделан 
«целый ряд конкретных 
позитивных шагов», кото
рые вызывают у него удов
летворение. В то же время 
в заявлении довольно ску
по говорится о том, что сде
лала сама ФРГ для выпол
нения тех или иных поло
жений Заключительного ак
та.

Заключительный акт 
хельсинкского совещания, 
подчеркивает правительство 
ФРГ, служит основой для 
конкретизации политики 
разрядки напряженности в 
Европе. Во многих областях 
в той или иной степени на
метился прогресс.

Политика разрядки напря
женности приобрела много
стороннюю основу, на кото
рую она может опираться.

мическому развитию. Этот 
процесс имеет также тяже
лые последствия для рабо
чего класса.

Представители компартий 
четырех стран договори
лись о продолжении кон- И 
тактов в целях подготовки 
новой встречи коммунисти
ческих партий по этому во
просу.

Дж. Картер — 
кандидат
демократов

НЬЮ-ЙОРК, 15 июля. 
(Корр. ТАСС). Проходя
щий здесь национальный 
съезд демократической 
партии выдвинул канди
датом на пост президен
та США бывшего губер
натора -штата Джорджия 
Дж. Картера. Уже в пер
вом туре голосования 
Дж. Картер получил 
поддержку 2.238 делега
тов, т. е. значительно 
больше необходимого 
минимума в 1.505 голосов.

Этот результат был 
предопределен задолго 
до съезда. В ходе пер
вичных выборов, прохо
дивших с февраля по 
июнь, Дж. Картер одер
жал победу в 19 из 30 
штатов и заручился под
держкой многих делега
тов из трех штатов, где 
первичные выборы не 
проводились.

Соперники Дж. Карте
ра из числа представи
телей реакционного кры
ла демократической
партии, такие, как сена
тор Г. Джексон и губер
натор Алабамы Дж. 
Уоллес, потерпели пора
жение еще задолго до 
съезда.

I
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Томский график Владимир Кудряшов ра
ботает сейчас над циклом линогравюр «Сту
денты Томска». Графические листы этой се

рии рассказывают о том, как живет и учится, 
о чем думает и мечтает студенческое племя 
нашего города.

Три работы томича, отражающие томское 
студенчество, увидят зрители на республи
канской выставке, которая открывается в 
Москве.

НЕ ЗНАЮ, как у кого, а 
у меня сестренок хва
тает. Галя — классом 

старше меня. Валя — клас
сом младше, а Кланя — 
самая маленькая и ужас
но невезучая. Вечно с 
ней что-то случается: то
пальцем в мышеловку попа
дет, то свой ботинок в по
мойном ведре утопит, то за
навеску подожгла — со 
спичками играла. Вот из-за 
Кланьки и пришлось мне 
целую неделю дома проси
деть. Разболелась, видите 
ли. Да хоть бы болела как 
следует, а то так, рассопли- 
вилась. Ничего опасного, 
однако в детский сад нель
зя. Галя и Валя в рев — не 
будем нянчить, пропустим, 
отстанем, не хотим быть 
второгодниками и другие 
жалкие слова. Тогда мама 
посмотрела на меня таким 
длинным-длинным взгля
дом, и я сразу понял, кому 
домовничать с Кланькой.

Сначала я даже обрадо
вался: нежданно-негадан
но — и вдруг каникулы. Но 
уже на другой день убедил
ся, что Кланька не мед. 
Сказки ей рассказывай, 
причем все новые; песни 
пой, на четвереньки стано
вись и на себе ее катай. Что 
я, лошадь? Попробовал ей 
«Трех мушкетеров» вслух 
читать. Куда там — хнычет: 
«Иглать хоцу». Вот такая у 
нас Кланька.

А  вдобавок еще метель. 
На улице ни души. Даже в 
окно посмотреть не на кого. 
Сколько раз в те дни я меч
тал, чтобы вместо всех сест
ренок мне бы одного бра
тишку. Все-таки веселей 
было бы... А  то, по правде 
сказать, и в школе не луч
ше: Екатерина Терентьевна, 
Анна Захаровна, Лидия Ни
колаевна и так далее. На 
всю школу один единст
венный мужчина — наш ди
ректор и историк Иван 
Юрьевич.

Вот и сегодня ночью слу
чилось, как говорят, ЧП. 
Прибежал дядя Максим и 
давай в дверь барабанить. 
Кого мама с собой взяла? 
Не Галю и не Валю, а меня. 
И пошли мы в кочегарку, 
которая школу, детсад, клуб 
и птичник отапливает, и 
вкалывали вместо папки, 
потому что он выпил лиш
него, уснул около котла. 
Пришлось нам с мамой вед
рами шлак наружу вытаски
вать, а пока носили, дядя 
Максим, папкин сменщик, 
все ворчал: «Ладная ты ба
ба, Полька. Одного не пой
му — как ты такого тунеяд
ца у себя на шее терпишь?». 
Мама сильно рассердилась и 
говорит: «Эх, дядя Максим, 
жалко руки заняты, а то бы 
я тебе пояснила и насчет 
шеи и всего прочего». После 
такого отпора он притих, а 
Мама больше ничего не го
ворила, потому что мы торо
пились папку затемно до
мой доставить. Кое-как до
будились и увели, никто на 
деревне не видел.

А  дома Галя и Валя уже 
печь растопили и картошки 
начистили. Кланька подня- 
'лась в своей кроватке и 
кричит:

— Я в садик пойду. Я в са
дик пойду. •

Мама потрогала губами ее 
лоб и Согласилась:

— Ну, ладно.
Услышав такое, я чуть в 

пляс не пустился. Кланька— 
в садик, значит, я—в школу. 
Но и тут девчонкам приви
легия. Галя и Валя позав
тракали, зубки почистили, 
портфельчики свои подхва
тили—и на занятия. А  мне 
мама говорит:

— Придется уж тебе на 
медпункт с Кланей сходить. 
На нее и на себя возьми 
•справки о здоровье. А  потом 
ее в садик.

раз, два и обчелся. Многие 
раздеваться не стали, холод
но — за ночь все тепло вет
ром повыдуло, а батареи 
чуть тепленькие. И тетя 
Маня ругается:

— Узнать бы, кто в ночь 
кочегарил. Его бы самого 
сюда. Пусть бы зубами по
щелкал.

Мне что оставалось де
лать? Слушать да помалки
вать, будто меня это вовсе 
не касается.

А  как только началась пе
ремена, вылез я из своего 
убежища, затолкал учебни-

одного. Одному еще вольгот
ней. Никто не мешает де
лать что хочется. Рядом ок
но. За окном рябина. На ней 
алые грозди ягод. По веткам 
синицы скачут — завтрака
ют. Веселые птицы. И никто 
им не говорит, что они яви
лись не вовремя...

Тут подкралась ко мне 
Екатерина Третья. На конт
рольных она всегда так — 
не ходит, а подкрадывается. 
Спрашивает:

— Почему не пишешь?
Ничего я ей не ответил. 

Сама догадалась и говорит 
громко:

Ну уж нет, слабаком нико
гда не был. Я давно плани
ровал с крыши сигануть — 
испытать невесомость, да за 
одно и свою храбрость. Да 
все снега подходящего не 
было. А  теперь, после мете
лей, в самый раз.

И прыгнул. Ничего осо
бенного. Только, когда ле
тишь, дух немного захваты
вает. В общем, понравилось. 
Снова полез на крышу, а за 
мной человек пятнадцать ре
бят увязалось. И вслед за 
ними, между прочим, Вовка 
Сосновский. Но этот пры-
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ки под рубашку и напра
вился было в класс. Как 
вдруг наткнулся на самого 
Ивана Юрьевича. Еще изда
ли заметил я его, но отсту
пать было поздно. Решил я 
на космической скорости 
мимо проскочить. И проско
чил бы, если б со' Светкой 
Бобровой не столкнулся. Она 
в учительскую циркуль и 
линейку несла. Сшиблись 
мы лбами, даже искры из 
глаз посыпались. А  Иван 
Юрьевич воспользовался на
шей аварией и поймал меня.

—■ .Обожди-ка, дружок. 
Зайди ко мне на минуту.

Дверь в кабинет директо
ра рядом. Я, как вошел, 
сразу ему справку, что не 
заразный. Но он на справку
— ноль внимания. Подвел 
меня к зеркалу.

— Ну, как ты себе нра
вишься?

— Не очень, — отвечаю ос
торожно.

Ожидал я совсем другого
— насчет успеваемости.

— А  помнишь, что ты обе
щал?

Тут только до меня дошло. 
Еще до моих «каникул» обе
щал я Ивану Юрьевичу обя
зательно постричься. И не 
только обещал, но даже при
лагал усилия — честно схо
дил к дяде Максиму, у кото
рого машинка, но дома его 
не застал. А потом совсем из 
головы вылетело. А  Иван 
Юрьевич не забыл. Приш
лось опять то же самое обе
щать, хотя, сам понимаю, 
что второй раз — это уже не 
то. Иван Юрьевич вроде" бы 
поверил, улыбнулся.

— Иди, а то и на третий 
урок опоздаешь.

Так я и не понял, откуда 
ему известно, что я на пер
вых двух не был.

Только от одной неприят
ности избавился, как сразу 
еще. Подхожу к классу — 
ребята сгрудились у закры
той двери. Оказывается, 
Екатерина Третья пишет на 
доске контрольную по гео
метрии. По-настоящему ее 
зовут Екатериной Теренть
евной, а прозвище это при
думал Вовка Сосновский. 
Она и правда немного на 
царицу смахивает — важная 
такая, полная и строгая.

Как только узнал я про 
контрольную, время терять 
не стал, моментально кинул
ся в.о двор, заглянуть в ок
но, что за задача. Но, как 
назло, на всех стеклах ледя
ные цветы и деревья. Вер
нулся ни с чем, но Вовка Со
сновский обещал, помочь в 
случае чего. Когда запуска
ли нас в класс, Екатерина 
Третья, увидев меня, нахму
рилась:

— Явился-таки?
И добавила со вздохом:
— А как без тебя хорошо 

было!
Уселся я на своей послед

ней парте, взял листок со 
штампом и только написал: 
«Контрольная ра», как паста 
в ручке кончилась. Сижу и 
размышляю: может, я и пра
вда здесь лишний? Зачем же 
тогда я в школу торопился, 
радовался?

Рядом со мной никого. Я 
«трудный», и потому Анна 
Захаровна посадила меня

0

— Девбчки, у кого есть за
пасной стержень? Знает, к 
кому обращаться.

— Одолжите нашему «от
личнику».

«Отличнику» — конечно, в 
кавычках. Удивительно она 
умеет кавычки эти голосом 
изобразить. В классе все 
молчат — понимают, что ес
ли б мне был нужен стер
жень, я бы сам спросил. 
Только Светка Боброва, чтоб 
ей пусто, подымает руку.

— У  меня есть!
Теперь хочешь-не хочешь 

—пиши. А  зачем стараться? 
Все равно двойка, а может 
быть, даже единица.

Ь это время прилетает ко 
мне шпаргалка. И  так ловко 
приземлилась — прямо на 
колени. И тут же Вовка Со
сновский оглядывается и 
подмигивает: держись, мол, 
выручим. Развернул я шпар
галку. Почерк вовсе не Вов
кин, а Светки Бобровой. 
Стало быть, никакой Вовки
ной заслуги нет, а подмиги
вает, как настоящий това
рищ. Фальшивый он чело
век, и, между прочим, никто 
его «трудным» не считает. 
Если хотите знать, у него два 
дневника. Один для школы, 
другой для родителей. В том, 
который для родителей, он 
сам себе четверки и пятерки 
ставит и подписи учителей 
в точности копирует. Неда
ром у него по рисованию од
ни пятерки —' это уж без 
всякой фальши. Он и мне 
предлагал второй дневник 
завести, но я отказался... 
Рассмотрел я Светкину пи
сульку — толково написано 
и чертеж есть. Значит, не на
прасно она меня стержнем 
снабдила. Знала, что делала. 
И так мне захотелось взять 
и всю шпаргалку на свой ли
сток перекатать, так захоте
лось, что даже сказать не
возможно. Вот бы Екатери
на Третья глаза вытаращи
ла, когда б увидела, что у 
меня все решено. Но чтоб со
блазна не было, порвал я 
Светкину писульку на мел
кие кусочки. Тут снова слы
шу, Екатерина Третья шеп
чет:

— Почему не пишешь? Ты 
подумай, какой это треуголь
ник?

И руку мне на плечо поло
жила, будто сочувствует..

Какой треугольник, я и без 
нее понял — его же видно, 
что он равнобедренный, а 
насчет сочувствия тоже по- 
йятно: нисколько ей меня не» 
жалко, а просто хочется 
иметь стопроцентную успе
ваемость.

До звонка просидел, а по
том сдал чистый листок. 
Будь что будет. Наступила 
большая перемена — самое 
славное время. Кто в буфет 
бежит, кому близко—домой. 
А я по пожарной лестнице 
на школьную крышу. Влез. 
Огляделся. Вся деревня, как 
на ладони. И лес, и даже от
дельные сосеночки. *

Ребята внизу столпились. 
Смотрят на меня, руками 
машут, покрикивают:

— Давай, Петрунька, да
вай!

А  некоторые подначивают:
— Сдрейфил, Снегирек! 

Слабак!

гать не стал. Видно, кишка 
тонка. Оглядываюсь — ря
дом Светка Боброва. Эта, не 
долго думая, • раз — и вниз. 
По самые уши в сугроб вот
кнулась, и хоть бы что—хо
хочет, заливается. И тут я 
впервые подумал, что и дев
чонки бывают разные.

Разогнала нас Анна Заха
ровна. Она наш классный 
руководитель и преподает 
географию. Старенькая, со
гнутая и на затылке из се
дых волос клумбочку строит 
для красоты. Урок начала с 
того, что спросила про тунд
ру Евразии. Я, понятно, не 
готовился, но почему-то так 
ясно представил себе тунд
ру, что рука сама поднялась. 
Потом1 спохватился, но позд
но. Вышел я к доске, а в го
лове ни одной путной мыс
ли. Ткнул в * карту указкой, 
сказал, что в тундре леса нет, 
что клюквы много. А  что 
еще сказать? Хоть убей, не 
знаю.

Еще припомнил, что в. тун
дре ненцы живут.

— А  чем. занимаются? — 
спросила Анна Захаровна.

Чем в тундре заниматься, 
если там ничего нет? Клюк
ву собирают. Но это и так 
ясно. А  еще что? Из клюквы' 
кисель можно сварить. Но 
про кисель я промолчал и 
хорошо сделал.

Нечаянно взглянул на 
Светку. А  она над головой 
пальцы растопырила и глаза 
таращит. И вдруг я понял— 
это она мне про оленей. Оле
ни — не клюква. С ними не 
пропадешь. И я начал рас
писывать. Как, чем занима
ются? Оленей разводят. Оле
нями питаются, из оленьих 
шкур- чумы строят, в оленьи 
меха одеваются, на оленях 
ездят. Не знал только, доят 
оленей или нет. А  то бы 
можно про олений сыр...

Тут Анна Захаровна меня 
прервала.

— А  как ездят?
— Верхом, — не задумы

ваясь, ответил я.
И черт меня дернул пока

зать, как ненцы, сидя на 
олене, за рога держатся — 
вроде, как шофер за баран
ку. Ребята как грохнут. Зна
чит, я что-то сморозил. Но 
Анна Захаровна не рассерди
лась. - Сердиться она вообще 
не умеет. Засмеялась и тро
ечку мне поставила.

Вернулся я к себе на пос
леднюю парту, и на душе 
спокойно стало. Все плохое 
на сегодня позади. А  с зав
трашнего дня возьмусь за 
ученье изо всех сил. Что я, 
хуже других, что ли? Они, 
наверно, думают, что я толь
ко с крыши прыгать умею. 
Но вот с математикой беда. 
Ну, ничего. На консульта
ции ходить буду. Их Екате
рина Третья два раза в не
делю проводит.

Я уже На месте, а ребята 
никак успокоиться не могут. 
И Анна Захаровна с ними 
смеется. А что, спрашивает
ся, такого смешного? С ней 
самой еще не такие чудеса 
случались. Один раз заяви
лась к нам и давай спраши
вать за седьмой класс. Мы 
даже онемели от удивления. 
Три двойки успела влепить,

пока поняла, что она в ше
стом. И на нас же наброси
лась:

— Ну, я-то по рассеянно
сти, а вы что молчали?

Так что смеяться надо 
мной нечего. А  то ребята 
привыкли. ..Особенно, когда 
отвечаю. Только начну — 
они уже притихли, ждут ка
кой-нибудь хохмы. А  я ино
гда и нарочно что-нибудь 
ляпну. Сколько раз давал 
себе слово бросить это!

Только принялся я слу
шать новый материал, к^к 
Вовка передает записочку. И 
опять почерк Светкин. Запи
ску я прочитал и в карман 
спрятал. А  когда урок кон
чился, Вовка и другие ребя
та прицепились: покажи. Но 
я показывать не стал, пото
му что это дело совершенно 
личное. Во всей записке 
один-единственный вопрос: 
«Снегирек! И когда ты, на
конец, станешь серьезным 
человеком?». Я, конечно, 
ничего ей не ответил ни 
письменно, ни устно. И все- 
таки. всю перемену об этой 
записке думал, даже не ба
ловался.

На последнем же уроке 
размышлять о своем поведе
нии было некогда. В класс 
пришел Иван Юрьевич. Ис
торию я люблю. Тут уж надо 
мной не посмеешься. Как по
ставлю руку на парту, так в 
течение всего опроса и не 
опускаю, потому что я весь 
материал знаю назубок и да
же больше. Иван Юрьевич 
мне пятерки ставит. Выпада
ют иногда и четверки, но не 
за материал—иногда у меня 
ненаучные выражения вы
скакивают. Иван Юрьевич 
советует больше читать. Это 
верно. На него я не обижа
юсь. Он всегда справедли
вый, рассказывает интерес
но. И ко мне относится с 
уважением. Я помогаю ему 
оборудовать исторический 
музей. Летом принес ему 
шпагу. Шпага эта в нашей 
деревне неизвестно откуда. 
Даже Иван Юрьевич не зна
ет. Нашел я ее на чердаке 
старой конюховки. УЖ боль
но хорошо было с ней в 
мушкетеров играть. У всех 
ребят деревянные, а у меня 
настоящая. Долго я сомне
вался, отдать ее в музей или 
нет. Теперь она висит на 
стене и является экспона
том, а под нею табличка: 
«Дар школе ученика шесто
го класса Петра Снегирева».

Одно плохо: на уроках ис
тории — не успеешь огля
нуться, как уже звонок. Я 
поначалу думал, что тетя 
Маня нарочно вперед часы 
подводит, а потом, оказа
лось, дело совсем в другом. 
Прочитал я в «Пионерской 
правде», что время относи
тельно и что это сейчас под
тверждается наукой.

А  когда кончились все уро
ки, мы выбежали во двор, и 
первым делом я решил про
учить Светку за «серьезного 
человека». Тоже мне —• вос
питывать взялась. Дождался 
я ее на тропинке возле во
рот, дал подножку — и в  
снег. Она так и растянулась. 
Подружки стали ее из сугро
ба вытаскивать, а я подался 
домой. Догнала она меня у 
клуба. Я шел, ничего не по
дозревал, а она налетела не 
•по правилам, сзади. Это, ко
нечно, нечестно. Еще князь 
Святослав предупреждал 
врагов: «Иду на вы!». Так то 
в десятом веке, а у нас двад
цатый. Тем более, надо пра
вила соблюдать. А  она сза
ди, как клещ, вцепилась и 
пыталась меня в снег пова
лить. Я от неожиданности 
растерялся, но потом излов
чился и ее через себя пере
кинул. Она легонькая, как 
соломинка. Но и я на ногах 
не удержался.

Домой я пришел мокрый 
и все развесил сушиться. А 
сам залез на теплую печку. 
Дома никого — тишина. Га
ля и Валя—на спевке к Вось
мому марта. Кланя — у себя 
в детском саду. Мама — на 
ферме. Папка неизвестно 
где. И тут ни с того ни с сего 
накатили невеселые мысли: 
«Что нужно, чтобы стать 
серьезным человеком? И по
чему .ч не девчонка? Был бы 
Галей или Валей, учился бы 
себе смирненько и горя б не 
знал. А то все не так, все не 
ладится, и все в один голос: 
«Трудный. Трудный». А  по
чему я такой? Почему?

А  ГДЕ ТРОЛЛЕЙБУСЫ ?
Утро рабочего дня. Люди 

на остановках в нетерпении 
поглядывают в конбц улицы, 
не показался ли автобус или 
троллейбус? С каждой мину
той число ожидающих ра
стет. А  вот и автобус № 2, 
но... он пустой проходит ми
мо негодующих пассажиров. 
30, 40 минут ожидания
транспорта, а его все нет.

Так было утром 16 июля в 
Томске по . существу во всех 
концах города. Тысячи лю
дей опоздали на работу, а 
это в конечном счете при
несло большой материаль
ный ущерб государству. Да 
и моральный ущерб велик 
— испорчено настроение.

Что же случилось? Томичи 
знают из объявлений по ра
дио и телевидению, что 
большая часть городского 
автобусного парка выделена 
предприятиям и учреждени
ям города для вывозки рабо
чих и служащих в приго
родные совхозы на сельско
хозяйственные работы. Это 
делается ежегодно, и необхо
димость- этих мер понятна 
всем. Но тем большая подго
товка к этому напряженно
му периоду должна быть у 
работников городского
электрического транспорта. 
Если бы работали четко, по 
графику троллейбусы и 
трамваи — заторов, скоп
лений пассажиров на оста
новках не было бы.

Вот данные диспетчера

троллейбусного депо: в 8 ча
сов утра 16 июля на линии 
было всего 8 троллейбусов 
из 42 по графику; в 11 часов 
работало 24. Чтобы без тол
кучки и давки в салонах в 
часы «пик» перевезти томи
чей к месту их .работы, надо 
как минимум иметь на ли
нии 60 — 65 троллейбусов.

Исполняющий обязанности 
директора троллейбусного 
депо П. Г. Чернов это чрез
вычайное положение объяс
няет спокойно:.

— Троллейбусы не. вышли 
на линию потому, что ГАИ 
наложило запрет: в салонах 
грязно, машины не покра
шены...

— Так ведь требования 
ГАИ правильны, или вы 
другого мнения?

— Да, ГАИ справедливо 
требует, но у нас почти весь 
состав был грязным. И во
ды к тому же не было для 
мытья троллейбусов — водо
провод был отключен из-за 
аварии, — отвечает П. Г. 
Чернов.

Вот так. Тысячи людей 
опоздали на работу, нервни
чали, ожидая троллейбусы, а 
виновники заняты одним: 
выставить разного рода при
чины и оправдать свою бес
хозяйственность, низкую 
дисциплину труда на пред
приятии.

Старший лейтенант ГАИ 
В. С. Матвиенко так объяс
нил создавшееся положение:

— Еще 26 июня этого года 
ГАИ выявила технические 
неисправности у многих 
троллейбусов, угрожающие 
безопасности дорожного дви
жения, указала на непри
глядный, грязный вид транс
порта. Мы предупредили ди
ректора депо В. Я. Тимофе
ева, главного инженера 
Ю. Л. Коростылева, что при 
повторной проверке, если 
предприятие не устранит эти 
недостатки, ГАИ запретит 
выход транспорта на линию.

Оказалось, что наши пре
дупреждения не пошли на 
пользу.

В течение семи лет я ку
рирую этот вид транспорта 
и могу сказать определенно: 
безответственность руково
дителей депо, а также трам
вайно-троллейбусного уп
равления налицо.

Да, комментарии, как го
ворят, излишни. Повседнев
ную работу по поддержанию 
нормального технического и 
санитарного состояния
транспорта не заменить 
штурмовщиной. То, что слу
чилось в эти июльские дни, 
должно стать предметом 
серьезного обсуждения ком
мунистов предприятия. Что
бы подобные ЧП не повто
рялись.

Зам. редактора
Л. С. ЛЕВИЦКИЙ.

ТЕДТР Т В
московский

ОРДЕНА ТРУДОВОГО
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 

ТЕАТР
им. М. Н. ЕРМОЛОВОЙ
17 июля — в помещении 

драмтеатра — «Не в свои сани 
не садись», в помещении Двор
ца культуры «Авангард» — 
«Суббота, воскресенье, поне
дельник».

Начало спектаклей — в 
19 час. 30 мин.

18 июля — в помещении 
драмтеатра днем — «Лунная 
соната», вечером — «Грамма
тика любви», в помещении 
Дворца культуры «Авангард» 
днем и вечером — «Старший 
сын».

Начало спектаклей: дневных 
— в 12 часов, вечерних — в 
19 час. 30 мин.

ЦИРК

СУББОТА, 17 июля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00. Цв. «В мире живот

ных». Ведущий — журналист 
В. М. Песков. 11.00. Новости. 
11.10. Цв. Программа мульт
фильмов: «Приключения Жи-
рафки», «Шапокляк». 11.40. 
Премьера телевизионного до
кументального фильма «Пале
стинцы». Вступительное сло
во заместителя председателя 
Советского комитета солидар
ности стран Азии и Африки 
В. Л. Кудрявцева. 12.40. Почта 
программы «Здоровье». Ведет 
передачу врач Ю. В. Белянчи- 
кова. 13.10. Цв. «Встреча на 
орбите». К годовщине полета 
«Союз — Аполлон». В переда
че принимают участие летчи
ки-космонавты СССР А. А. 
Леонов, В. П. Кубасов. Н. Н. 
Рукавишников. 13.55. Цв. 
А. Гладков. «Молодость теат

ра». Спектакль Государствен
ного академического театоа 
им. Е. Вахтангова. 16.30. Цв. 
«По музеям и выставочным за
лам». Живопись Франции. Пе
редача 2-я. 17.00. «Время».
17.30. «Семнадцать мгновений 
весны». 12-я серия. 18.40. 
«Книжная лавка». 19.25. Пв. 
Музыкальная программа «В 
вашем доме». 20.00. Новости. 
20,25. Цв. «Поирода и чело
век». 20.55. Ив. «Экран собира
ет друзей». Киев — Братисла
ва. 21.45. «Впереди крутой по
ворот». Документальный
фильм. 22.00. Цв. «В мире жи
вотных». Ведущий — журна
лист В. М. Песков. 23.00. 
«Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

18.00. Фильм — детям. «Ве
сенние перевертыши». Худо
жественный фильм. («Лен- 
фильм». 1974 г.). 19.25. «Твор
чество томичей». У нас в сту
дии — самодеятельные ху
дожники В. А. Антипова и 
А. А. Малыхина. 19.50. «Пуш
кин и Мицкевич». Научно-по
пулярный фильм. 20.10—21.40. 
«Барсуки». 3-я серия.

17 июля. Гастроли Новоси
бирского цирка. Большая раз
нообразная программа «Здрав
ствуйте, томичи!» — 16, 20.

17 июля. «Погоня» (две се
рии) — 20.

о в о

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Большие гонки» (две серии)

— 9, 13-15, 16, 18-35, 21-10.
«Иван да Марья» — 11-35.

вмени М. ГОРЬКОГО
«Возвращение высокого 

блондина» — 8-40, 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. 
«Высокий блондин в черном 
ботинке» — 8-40, 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20.
«Цирк» — 22. Зал кинохрони
ки. «Кому он нужен, этот 
Васька?» — 9, 10-05, 11-10,
12-15, 13-20, 14-25. «Запретная 
зона» — 15-30, 16-35, 17-40,
18-45, 19-50, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«Возвращение высокого

блождина» — 9, 10-40, 12-20,
14. 15-40, 17-20, 19, 20-40. 22-20. 
«Павел и Павлинка» — 8-40, 
12, 13-40, 15-20. 17, 18-40,20-20, 
22. «Ганс Рекле и Черт» — 
10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Порт» — 9-30. 12-30. 14-10, 

22-05. «Верный друг Санчо»
— 11. «Бегство мистера Мак
Кинли» (две серии) — 16. 19-10.

«СИБИРЯК»
Мультсборник № 4 — 9-20. 

«Лето мотоциклистов» — 11,
12- 40, 14-20. 16. 17-40. 19-20,21.

«ПИОНЕР»
«Приключения Пиноккио»

(две серии) — 9, 11-30, 14.
«Вий» — 16-30, 18-10, 19-50.
«Кто, еслй не ты?...» — 21-30.

КИНОТЕАТР « 
ГОРОДСКОГО САДА
«Пойми меня, мама» — 12,

13- 40. 15-20, 17. 18-40. 20-20, 22. 
«Операция «Ы» и другие при
ключения Шурика» т— 10-30.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Слоненок цвета мечты» — 
10-30. «Приключения с песен
кой» — 12-20, 14-10, 16. 18,
20. 22.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
< АВАНГАРД» 

«Требуется тигр» — 13, 15.
«Ответ знает только ветер»
— 17. 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«Дервиш и смерть» — 19-20,

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«Убийство Маттеотти» —
17-10. 19. 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Без права на ошибку» —
15, 17, 19, 21.

Дому офицеров на посто
янную работу требуются: 
киномеханики, библиоте
карь, электрик, уборщицы.

Справки по телефонам 
№ №  2-37-11, 2-36-77.

Гастроли Новосибирского 
государственного театра 
Му з ыка л ь но й  комедии
Спектакли в помещении Томского областного драмати

ческого театра.
РЕПЕРТУАР С 1 ПО 22 АВГУСТА

1 августа
К. Листов

«МЕЧТАТЕЛИ»
(музыкальная комедия в 3-х действиях).

2 и 5 августа
**• Музыка из произведений

И. Штрауса
«ВЕНСКИЕ ВСТРЕЧИ»

(оперетта в 3-х действиях).
3, 9, 14 августа

И. Штраус
«ЦЫГАНСКИЙ БАРОН»

(оперетта в 3-х действиях).
4 августа

В. Гроховский 
«ДАРЮ ТЕБЕ ЛЮБОВЬ»

(лирическая музыкальная комедия в 3-х действиях).
6, 16, 21 августа

«ВЕСЕЛАЯ ВДОВА»
(оперетта в 3-х действиях). 

7, 8 августа (днем)

Ф. Легар

Ф. Зуппе
«ПРЕЛЕСТНАЯ ЖУАНИТА»
(оперетта в 3-х действиях).

8, 13, 18 августа
И. Кальман

«СИЛЬВА»
(оперетта в 3-х действиях).

10, 15 августа (днем)
Г. Стотгардт, Р. Фримль 

«РОЗ-МАРИ»
(оперетта в 3-х действиях).

И, 17 августа
И. Кальман

«БАЯДЕРА»
(оперетта в 3-х действиях).

12, 19, 20, 22 августа (днем)
И. Штраус

«КОРОЛЬ ВАЛЬСА»
(оперетта в 3-х действиях).

15 августа
Ю. Милютин

«ОБРУЧАЛЬНЫЕ КОЛЬЦА»
(музыкальная комедия в 3-х действиях).

22 августа — БОЛЬШОЙ ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ КОН
ЦЕРТ.

Главный режиссер театра — народный артист РСФСР 
Анатолий МОВЧАН.
, Главный дирижер театра — Борис ЦИГЕЛЬМАН.

Начало спектаклей: дневных — в 12 час., вечерних'— в 
19 час. 30 мин.

Касса театра работает ежедневно, без выходных дней, с 
11 до 20 часов.

Открыта предварительная продажа билетов с 22 июля 
на все спектакли.

Принимаются заявки на коллективные посещения спек
таклей по телефонам №№ 2-48-41, 2-44-92.

Томский речной порт при
глашает временных рабочих 
на разгрузку, крытых ва
гонов. Оплата производится 
по выполнении работ.

Адрес: г. Томск, речной
порт, отдел кадров. Проезд 
служебным автобусом от 
пер. Совпартшкольного, 2 
или от учебного комбината 
по ул. К. Маркса, 20.

Томскому Трансагентству 
требуются грузчики. Оплата 
сдельно-премиальная.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Нахимова, 10, тел. № 4-20-81.

СРОЧНО МЕНЯЕМ новую 
автомашину ГАЗ-53 на но
вую УАЗ-452 или УАЗ-469.

Обращаться: г. Томск, те
лефон № 2-24-68, в кино
хронику.

ГСП’ пр- им- Фручзе. 103. Телефоны: приемной редактора — 4-74-35, заместителей редактора — 4-77-52, 4-71-35. ответ. секоетаоя — 4 70  тл
4-80-20, 4-74-48,. отдела партийной жизни — 4-80-52, 4-40-48, отдела пропаганды — 4-80-95, промышленности — 4-46-76, ,4-51-83, 4-35-53, отдела сельского Хозяйства —  ^ Л Л ^ к к

,м я „ и „ -л _ 7 ,„  4-81 -22, отдела советского строительства и быта -  4-81-61, 4-70-34, Отдела Гисем _  4 81 65 4 -7 7 -8 7 5’
журналистской организации — 4-20-91, дежурного — 2-05-88. * »

секретариата — a-au-zu, 4-/4-4Й, отдела партийной жизни — 4-80-52, 4-40-48, отдела про
4-23-60, отдела науки и учебных заведений • — 4*33-63, 4-74-48, отдела информации — 4-73-32, 
4-77-31. отдела иллюстраций — 4-71-39, зав. хозяйством и отдела объявлений — 4-77-62, областной

г. Томск, типография издательства знамя».

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


